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С Т Е Н О Г Р А М М А 

 

"круглого стола" на тему "Снижение рисков в деятельности 

финансовых организаций при использовании государственных 

электронных сервисов" 

 

15 марта 2016 года 

 

Н.А. ЖУРАВЛЁВ 

Здравствуйте, уважаемые коллеги! Я прошу членов президиума 

занять свои места. У нас Александр Николаевич Морозов, 

заместитель Министра промышленности и торговли, немножко 

задерживается, но я думаю, что мы сможем начать без него.  

Коллеги, я хочу поблагодарить вас за то, что вы согласились 

принять участие в нашем мероприятии сегодняшнем. Тема у нас 

сегодня очень важная для достаточно большого круга участников 

финансового рынка – и для банков, и для других кредиторов, в том 

числе и микрофинансовые организации в последнее время 

изъявляют большое желание по расширению своих возможностей в 

части электронного обмена информации с органами государственной 

власти.  

Использование государственных электронных сервисов в 

деятельности финансовых организаций позволяет и существенно 

повысить эффективность многих бизнес-процессов, и повысить 

производительность труда, и сократить издержки, и избежать 

принятия неверных решений, и, что в итоге самое главное, сделать 

финансовый продукт для наших граждан более доступным. Поэтому 

мы решили на дискуссионной площадке нашего комитета в Совете 

Федерации послушать если не всех, то многих, всех, кто вовлечен в 
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этот процесс. Нам всем важно четко представлять, что сделано, и, 

наверное, более даже важно понять, что предстоит сделать, для того 

чтобы облегчить жизнь и нашим потребителям, и финансовым 

организациям.  

Сразу хочу сказать, что в последние годы государством в лице 

Правительства и Центрального банка активно проводится большая 

комплексная работа по совершенствованию механизмов 

электронного взаимодействия на финансовом рынке. В частности, 

18 мая прошлого года Правительством была утверждена "дорожная 

карта" по развитию электронного взаимодействия на финансовом 

рынке, которая охватывает многие сферы и цели. Это и безопасность 

операций в рознице, и повышение доступности финансовых услуг, и 

повышение эффективности противодействия легализации через 

реализацию риск-ориентированного подхода к вопросам 

идентификации, и создание сквозных цепочек электронного 

взаимодействия всех участников с использованием государственных 

электронных сервисов, многое другое.  

Наряду с принятием "дорожной карты" мы видим, что активно 

осуществляется и реализация конкретных проектов по 

использованию электронного взаимодействия. Ярким примером 

служит "пилот", который проводится по доступу кредитных 

организаций к данным пенсионного фонда. Вот уже несколько лет 

реализуется по поручению первого заместителя Председателя 

Правительства Игоря Ивановича Шувалова силами Минкомсвязи с 

участием активным и Банка России, и пенсионного фонда, также 

при активном участии экспертного сообщества и ассоциаций, в 

частности Национального совета финансового рынка. Андрей 

Викторович об этом, наверное, сегодня будет говорить. И во многом 

это работа как раз и двигается в том числе участниками рынка. 
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В "пилоте" принимают участие уже более 30 банков, и в 

настоящее время они уже получают сведения о доходе заемщика с 

использованием электронного сервиса. У нас сегодня присутствуют 

многие представители участников процесса, и я надеюсь, что они 

расскажут и о достижениях, и о недостатках проекта. Но, насколько 

я знаю, не все гладко проходит: у банков много замечаний по части 

бизнес-процессов и по части технологий. Очевидно, что проект 

нуждается в развитии, и в связи с этим на последнем заседании 

Национального финансового совета я поднял этот вопрос, вопрос о 

переходе ко второму этапу "пилота".  

сз 

Результатом стало поручение Министра финансов 

организовать рабочую группу по активизации и ускорению перехода 

ко второму этапу. Я хотел бы сегодня попросить и представителей 

Министерства финансов, и заместителя руководителя Пенсионного 

фонда Лилию Ивановну рассказать подробнее, в какие сроки и 

какие цели мы должны достигнуть, для того чтобы второй этап у нас 

начал реализовываться. 

Что для нас важно в этом процессе? Чтобы был восстановлен 

принцип честной конкуренции. Это самое главное. Все понимают, 

что я говорю о том, что пять банков уже много лет имеют 

простейший и прямейший доступ к информации Пенсионного 

фонда, а остальные участники процесса в муках осваивают пилот, 

вместо того, чтобы заниматься бизнесом, они преодолевают и 

бюрократические, и технологические… Наверняка в этом процессе 

они становятся сильнее, но не факт, что им это сильно нравится. 

Можно, конечно, до бесконечности совершенствовать технологии и 

регламенты, но принципиально, чтобы они были едиными для всех: 
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либо для всех просто и дешево, либо для всех, что называется, 

равный должен быть подход, ко всем одинаковый. 

Поэтому моя задача подвинуть эту рабочую группу к тому, 

чтобы она максимально быстро все-таки предоставила всем равный 

и одинаково удобный желательно (безусловно, лучше, чтобы было 

быстро и дешево, нежели сложно и дорого) доступ к информации, 

которую государство аккумулирует по части доходов и другой 

информации по гражданину. 

Еще одной важной задачей развития электронного 

взаимодействия является повышение эффективности 

идентификационных процедур в части требований закона № 115. Я 

говорю о проведении в кредитных организаций упрощенной 

идентификации клиентов через инфраструктуру "электронного 

правительства" с использованием ЕСИА. Как известно, институт 

упрощенной идентификации предусматривает три способа ее 

проведения, в том числе с использованием информации из 

информационных систем органов государственной власти, 

Пенсионного фонда, ФОМС и государственной информационной 

системы, определенной Правительством. И в целях реализации этого 

способа упрощенной идентификации вышло распоряжение 

Правительства, которое предусматривает включение в перечень 

доступных кредитным организациям сервисов ФМС России, 

налоговую службу, ПФР, ФОМС. Доработаны и введены в систему 

межведомственного электронного взаимодействия сервис 

Пенсионного фонда проверки соответствия фамилии, имени, 

отчества, СНИЛС, а также сервис ФМС по проверке паспортов для 

упрощенной идентификации. По отзывам участников, система 

работает, работает стабильно. Хотелось бы также услышать отзывы 

об этих сервисах. 
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Еще раз повторю, много сделано. Но в тот период, когда 

проходили эти модернизации, он был и продолжает оставаться 

достаточно сложным для банков. Поэтому еще хотелось бы, чтобы 

проходило все еще более быстро и с минимальными 

бюрократическими барьерами. 

Помимо того, что сделано много, все-таки нам еще очень 

многое предстоит сделать. Это и реализация второго этапа пилота с 

Пенсионным фондом, о котором я говорил, и создание единого 

реестра сведений для идентификации в целях предотвращения 

ПОД/ФТ, и повышение эффективности механизма упрощенной 

идентификации, и расширение круга сервисов СМЭВ, доступных 

кредитным организациям, и совершенствование создаваемых с июля 

2016 года систем электронных паспортов транспортных средств, и 

решение проблем, возникающих по электронному взаимодействию с 

Федеральной службой судебных приставов, с системой ГИС ЖКХ, и 

ряд других вопросов, о которых, я уверен, будут говорить и наши 

уважаемые представители Правительства, и коллеги из финансового 

сектора. 

У нас сегодня очень широкое представительство и в лице двух 

заместителей министров – Министра связи и Министра 

промышленности и торговли, и представителей Банка России, 

Министерства финансов, Пенсионного фонда, налоговой службы, 

службы судебных приставов, миграционной службы. 

мг 

Конечно, как обычно, у нас большое представительство 

отрасли, и кредитных организаций, и отраслевых объединений. Всем 

у нас сегодня будет предоставлена возможность выступить.  
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Но начать бы я хотел с профильного министерства и 

предоставить слово заместителю министра связи Козыреву Алексею 

Олеговичу. 

Алексей Олегович, пожалуйста, Вам слово.  

А.О. КОЗЫРЕВ 

Большое спасибо. 

В конце 2014 года было принято решение о реализации 

первого этапа "пилота" по предоставлению сведений Пенсионного 

фонда кредитным организациям. Суть его заключалась в том, что 

сведения предоставляются в виде электронного документа, который 

сам гражданин получает в Пенсионном фонде и направляет в 

кредитную организацию. 

Второй этап предусматривает возможность для гражданина не 

осуществлять никаких действий ни на каком электронном 

устройстве, все действия за него по заказу выписки в Пенсионном 

фонде может осуществить кредитная организация. Гражданин, 

который является клиентом электронного правительства, получит на 

мобильный телефон SMS с просьбой подтвердить предоставление 

информации в кредитную организацию, и если он подтверждает, то 

электронный документ с электронной подписью Пенсионного фонда 

будет направлен в электронном виде в кредитную организацию. Эти 

данные являются машиночитаемыми, их можно разбирать в 

автоматическом режиме и использовать в информационных системах 

для любых процессов принятия решений. 

Реализация второго этапа "пилота" потребует внесения 

изменений в нормативно-правовую базу (эти изменения мы уже 

подготовили) и потребует определенной технической доработки 

информационных систем, всё это будет сделано у нас в третьем 

квартале 2016 года. Таким образом, в сочетании с изменением 
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процедуры регистрации гражданина в электронном правительстве, 

сейчас для того, чтобы гражданина зарегистрировать, необходимо, 

чтобы он предоставил все сведения, прошел процедуру 

идентификации, проверки через государственную информационную 

систему. Изменения, которые мы готовили, касаются в том числе и 

упрощения процедуры регистрации гражданина. Если он является 

клиентом банка, прошел идентификацию в соответствии с законом 

"О банках и банковской деятельности", он у нас будет 

регистрироваться в электронном правительстве автоматически. 

Таким образом, даже человек, который зашел с улицы, прошел 

идентификацию по паспорту, показал сотруднику банка свой 

паспорт, он может быть в автоматическом режиме зарегистрирован, 

при условии, конечно, что он знает свой СНИЛС; он будет 

зарегистрирован в единой системе идентификации и 

аутентификации. И если он сообщит свой номер мобильного 

телефона, то кредитная организация сможет направить в 

Пенсионный фонд такой "черновик" запроса на сведения о доходах. 

Если гражданин при помощи мобильного телефона подтвердит, что 

он согласен предоставить эту информацию, то информация в 

электронном виде из Пенсионного фонда будет доставлена в 

банковскую информационную систему через систему 

межведомственного электронного взаимодействия, к которой все 

кредитные организации подключены.  

Вот суть тех изменений, которыми мы сейчас занимаемся, и я 

уверен, что в третьем квартале 2016 года мы такой механизм 

взаимодействия с кредитными организациями предложим. Он 

обсуждался на совещании в Министерстве финансов, был поддержан 

в качестве развития той схемы доставления сведений, которая у нас 

сейчас в режиме "пилот" работает. Спасибо. 
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Н.А. ЖУРАВЛЁВ 

Спасибо. 

Коллеги, как мы поступим? Алексею Олеговичу зададим 

вопросы или послушаем, наверное, всех выступающих сначала, а 

потом в режиме вопрос – выступление? Хорошо. 

Тогда у меня просьба взять слово Морозова Александра 

Николаевича, заместителя Министра промышленности и торговли. 

И мы бы хотели, чтобы Вы в своем выступлении рассказали нам о 

ходе создания системы электронных паспортов транспортных 

средств и, безусловно, о том, о чем Вы еще хотели бы нас 

проинформировать. Спасибо. 

А.Н. МОРОЗОВ 

Спасибо большое, Николай Андреевич. 

Я хотел бы кратко рассказать о реализации Соглашения о 

введении единых форм паспортов транспортного средства (паспорта 

шасси транспортного средства) и паспорта самоходной машины и 

других видов техники и организации систем электронных паспортов. 

В соответствии со статьей 7 соглашения от 15 августа 

2014 года о введении единых форм паспорта транспортного средства, 

подписанного руководителями трех стран – членов Таможенного 

союза, Евразийской экономической комиссии было необходимо 

продлить организацию одного из государств-сторон в качестве 

администратора систем электронных паспортов. 

 

аб 

В соответствии с указанной статьей соглашения на Совете 

Евразийской экономической комиссии 18 сентября 2014 года 

утверждено решение № 59 об организации работ по подготовке 

документов и проведению мероприятий, необходимых для введения 
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единых форм паспорта транспортного средства. Согласно пункту 2 

указанного решения Совета Евразийской экономической комиссии 

администратором систем электронных паспортов транспортных 

средств на территории Таможенного союза определено 

ОАО "Электронный паспорт", входящее в структуру государственной 

корпорации "Ростехнологии". Статьей 5 этого соглашения была 

определена дата применения электронных паспортов – 1 июля 

2015 года, однако в связи с тем что Евразийской экономической 

комиссией не был утвержден ряд нормативно-правовых актов, 

обеспечивающих функционирование систем электронных паспортов, 

то стороны перенесли срок начала оформления этих паспортов, срок 

установлен 1 июля 2016 года.  

Допускается оформление паспортов транспортных средств по 

форме и в соответствии с правилами, которые установлены 

законодательством государства – члена Евразийского экономического 

союза в электронной форме. До 1 января 2016 года допускается 

оформление паспортов самоходных машин и других видов техники 

по форме и в соответствии с правилами, которые установлены 

законодательством государства – члена, и до 15 марта 2017 года 

допускается оформление паспортов самоходных машин в 

соответствии с единой формой паспорта самоходной машины, 

утвержденной решением коллегии № 100 от 18 августа.  

То есть таким образом в настоящий момент срок введения 

электронного паспорта транспортного средства у нас стоит 1 июля 

2016 года, но, учитывая то, что в настоящий момент требуется 

дополнительный выпуск еще нормативно-правовых актов, в 

настоящий момент стороны дают консультации и переносят его срок 

на 1 января 2017 года с целью доработки системы и приведения 

национальных законодательств государств – членов ЕЭС в 
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соответствие с соглашением. Нормативно-правовые акты, указанные 

в перечне нормативно-правовых актов Правительства Российской 

Федерации и федеральных органов исполнительной власти, 

подлежащие признанию утратившими силу, приостановлению, 

изменению, дополнению или принятию в связи с принятием проекта 

федерального закона о ратификации соглашения, который 

подготовлен и в ближайшее время будет направлен на согласование 

в федеральные органы исполнительной власти, находятся на 

публичном рассмотрении.  

Необходимо отметить, что паспорта транспортных средств и 

паспорта самоходных машин, оформленные до начала применения 

электронных паспортов, будут также находиться в обращении. 

Замена обычных паспортов на электронные будет происходить при 

совершении юридических действий в отношении транспортных 

средств (покупки, продажи) или по желанию граждан, то есть 

произойдет естественным образом. Хотелось бы отметить, что 

принципиальным условием и смыслом введения систем электронных 

паспортов транспортных средств станет то, что процедура получения 

такого документа, а также операции, связанные с изменениями, 

которые в процессе жизни вносятся и владельцем либо государством, 

станут для владельцев транспортных средств дешевле, чем 

существующие процедуры, потому что исключается бумажный 

носитель, который тоже стоит денег, – это номерные бланки и так 

далее и так далее.  

Государство в свою очередь получает понятный механизм 

электронного обращения и электронного мониторинга транспортных 

средств, и что важно – что мы впервые создаем единую электронную 

базу транспортных средств Таможенного союза, которая будет 

являться для нас дополнительным источником возможностей для 
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развития нашей автомобильной промышленности, и в том числе 

защита рынка. Поэтому мы ждем в ближайшее время, 

соответственно, принятия федерального закона о ратификации 

соглашения о введении единых форм паспорта транспортного 

средства, и, соответственно, будем готовиться к 1 января 2017 года 

совместно с ОАО "Электронный паспорт" к введению этой системы.  

Еще раз скажу, система будет естественным образом, то есть 

на вновь производимые машины будет оформляться электронный 

паспорт производителями, для тех людей, кто захочет его оформить, 

это будет доступно. И таким образом мы планируем, что 

естественным образом произойдет замена, при этом действующие 

бумажные ПТС будут работать все это время и могут быть даже 

оставлены себе на память в качестве такой работы.  

 

сб 

Здесь у нас присутствует генеральный директор АО 

"Электронный паспорт" господин Минкин. У кого будут вопросы, 

мы всем предоставим слово. Я думаю, он всё это дело 

прокомментирует. 

В целом, подводя итог, оказалось, что все-таки нормативно-

правовая сторона оказалась самой медленной с точки зрения 

введения этой системы, потому что большое количество решений 

требуется с точки зрения оборота информации. Поэтому все идет не 

быстро, но в настоящий момент такая раскладка по срокам и по 

времени. Спасибо. 

Н.А. ЖУРАВЛЁВ 

Спасибо, Александр Николаевич. 

Очень интересно. Мы, безусловно, поддержим Вас в 

законодательном плане тех предложений, которые Вы озвучили. Я 
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думаю, что вопросы будут после того, как у нас все записавшиеся 

выступят, и к Александру Николаевичу, и к коллеге из 

государственной компании. Прошу их задавать. 

Дальше я бы хотел предоставить слово представителю 

Центрального банка, директору Департамента сбора и обработки 

отчетности некредитных финансовых организаций Гончаровой Ольге 

Александровне. И хотел бы выразить Центральному банку большую 

благодарность за поддержку того пилотного проекта, о котором мы 

говорили, по доступу кредитных организаций к государственным 

информационным системам. 

Во многом Центральный банк являлся мотором этого 

процесса. Поэтому, Ольга Александрова, еще раз Вам большое 

спасибо и прошу нам рассказать о реализации и этого проекта, как с 

вашей стороны это видится, и о реализации "дорожной карты" по 

развитию электронного взаимодействия на финансовом рынке. 

О.А. ГОНЧАРОВА 

Спасибо, Николай Андреевич. 

На самом деле Вы уже много мероприятий перечислили, 

которые мы делаем в рамках "дорожной карты" по электронному 

взаимодействию: это вопросы и технологической реализации, и 

вопросы проработки нормативно-правовых актов, вопросы 

киберпреступности, вопросы идентификации клиентов, об этом 

много уже что сегодня сказали. Действительно, наша "дорожная 

карта", которую Центральный банк инициировал для разработки в 

2014 году, получилась такая межведомственная, поэтому она и была 

одобрена Правительством Российской Федерации. Пользуясь 

случаем, хочу выразить благодарность и Минкомсвязи, и 

Пенсионному фонду, и ФНС, и Минэкономразвития, которые тесно 

с нами сотрудничают по реализации этой "дорожной карты". Ведь 
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важно не только то, что она была подписана в мае 2015 года, а что 

она действительно реализуется и исполняется, мы видим уже первые 

позитивные шаги в ее реализации. 

Надо сказать, что "дорожная карта" рассчитана на три года, то 

есть в основном мероприятия будут проходить (и проходили), 

начиная с 2015 года, и закончатся в 2018 году. И, как я уже сказала, 

она сформирована по четырем основным направлениям: 

законодательному, технологическому, киберпреступности и вопросам 

идентификации. 

Я кратко скажу, что нам уже удалось совместно с коллегами 

сделать. Во-первых, мы наладили такой диалог на нашей 

подкомиссии по информационным технологиям, которая 

организована на площадке Минкомсвязи, регулярно там встречаемся. 

Благодаря коллегам из министерств, которые я уже перечислила, 

разработали совместные инициативы. В частности, мы предложили 

нормативно закрепить порядок функционирования единого 

платежного шлюза ЕПГУ и проведения с его использованием 

платежей. Мы считаем, что для участников финансового рынка это, 

во-первых, упростит доступ к банкам, платежную функциональность 

единого портала и увеличит количество расчетов за платежи по 

госуслугам. 

Мы также совместно с коллегами предложили внести 

изменения в Федеральный закон "Об электронной подписи", 

предусматривающие необходимость обязательного включения в 

электронную подпись информацию о времени подписания 

документа, так называемая, метка времени. И мы считаем, что это 

предложение решит проблему однозначно юридической значимости 

электронных документов. 



14 

 

92144191_ст3.5-146_15032016.doc   14.11.2006   12:03:55 

Мы подготовили обширный перечень поправок в 

законодательство Российской Федерации и нормативные акты Банка 

России, которые направлены на устранение дублирования 

электронного документооборота бумажным, потому что вы 

понимаете, что наше количество поднадзорных – это не только 

кредитные организации, это страховые компании, 

негосударственные пенсионные фонды, микрофинансовые ломбарды. 

Во многих законодательных актах существует дублирование 

электронного документооборота бумажным. Вот этого мы хотим 

избежать, чтобы снизить нагрузку и издержки на наши 

поднадзорные организации. 

ст 

Кроме этого, также в рамках нашей "дорожной карты" мы 

совместно с Минкомсвязи поработали, скажем так, над увеличением 

пользования Банком России инфраструктуры "электронного 

правительства". Мы проанализировали обширный перечень услуг и 

сервисов, которые Банк России при взаимодействии с 

поднадзорными оказывает в том или ином виде компаниям 

финансового сектора. Порядка 70 различных процессов 

взаимодействия мы проанализировали. И мы остановились на самых 

востребованных услугах, которые необходимо в скорейшем времени 

перевести из бумажной формы в электронную. Например, это 

касается направления в Банк России уведомлений лицами, 

получившими право распоряжаться 10-ю и более процентами 

голосов. То есть постоянно идет поток информации на бумаге, 

сейчас мы прорабатываем возможность заменить его на электронную 

форму в рамках инфраструктуры и ПГУ. Также это касается выписок 

из реестров участников финансового рынка. То есть сейчас мы 

готовим поправки в нормативно-правовую базу. И мы рассчитываем, 
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что Банк России сможет размещать свои услуги на ПГУ уже в 

четвертом квартале 2017 года.  

Отдельно бы хотела остановиться на технологии личных 

кабинетов, которую Банк России активно использует при 

взаимодействии с участниками рынка. У нас 8 февраля был принят 

231 федеральный закон, который позволил технологию личных 

кабинетов, которая до этого действовала только на прием отчетности 

от некредитных финансовых организаций распространить и в другую 

сторону. То есть мы теперь будем общаться с нашими 

поднадзорными в электронном виде как и на прием 

корреспонденции, так и на отправку различной документации. Это 

существенно повысит качество, и мы будем избегать почтового 

пробега, когда мы направляем документы нашим поднадзорным 

организациям. Также это очень важно для центральных 

избирательных комиссий. То есть 231 федеральный закон будет 

предусматривать полностью ведение электронного документооборота 

между центральными избирательными комиссиями и кредитными 

организациями и депозитариями через площадку Банка России. То 

есть раньше к нам поступали запросы эти на бумажном носителе для 

проверки сведений о депутатах, теперь мы будем это делать, 

максимально руководствуясь духом STP-процесса и максимально в 

электронном виде.  

Еще очень важное направление, которое мы реализуем в 

рамках "дорожной карты" – это развитие современного формата 

обмена финансовой информацией Иксберель(?), это … (говорит по-

английски), он введен во всех странах "большой двадцатки" и 

касается финансовой информации. Мы сейчас его опробуем на 

некредитных финансовых организациях, и если проект будет 

успешным, будем масштабировать на кредитные. Мы провели 
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несколько рабочих встреч с Минэкономразвития и с ФНС на 

предмет возможности масштабирования этого языка на другие 

компании. Пока что это все в рабочем порядке у нас обсуждается.  

Другое направление, о котором уже Николай Андреевич тоже 

говорил, — это вопросы кибербезопасности, потому что мы 

понимаем, если мы будем развивать электронное взаимодействие, 

вопросы киберпреступности тоже будут не оставаться на последнем 

месте. Поэтому в Банке России мы создали Центр мониторинга и 

реагирования на компьютерные атаки в кредитно-финансовой сфере, 

который также у нас заработал и эффективно функционирует.  

И заканчивая свое выступление, я хотела бы сказать, что для 

того, чтобы обсуждать в активном диалоге с бизнесом, с 

представителями федеральных министерств и ведомств и с 

представителями инфраструктурных технологических компаний, мы 

первый раз в сентябре 2015 года провели такой форум в Казани, 

куда пригласили основные министерства, основных участников 

финансового рынка. Было порядка 700 различных организаций. Я 

считаю, что форум очень успешно прошел. Мы обсуждали там все те 

вопросы, которые у нас есть по "дорожной карте" и ряд других 

перспективных направлений, связанных с … (неразборчиво), новыми 

технологиями Букчин(?) и другие вопросы. И пользуясь 

возможностью, всех также приглашаю. Я надеюсь, что форум у нас 

будет ежегодным.  

вб 

Мы планируем его провести 13–14 октября 2016 года опять же 

в Казани, FINNOPOLIS 2.0 будет называться этот форум. Поэтому 

все вот эти вопросы, которые мы сегодня обсуждаем, будут опять же 

на этих площадках обсуждаться. Спасибо. 

Н.А. ЖУРАВЛЁВ 
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Спасибо, Ольга Александровна. Спасибо за очень конкретную, 

интересную информацию и за те продвинутые подходы, которые вы 

распространяете и на своих поднадзорных, и на кредитные 

организации тоже. Я думаю, уверен, что кредитным организациям 

тоже это очень интересно будет и полезно. 

Я хочу предоставить слово Чижик Лилии Ивановне, 

заместителю председателя Правления Пенсионного фонда 

Российской Федерации, одному из активнейших участников 

процесса по тому знаменитому "пилоту", о котором мы сегодня так 

много говорили, по доступу к вашей информации со стороны 

кредитных организаций. 

Лилия Ивановна, Вам слово. Спасибо. 

Л.И. ЧИЖИК 

Спасибо, Николай Андреевич. 

Уважаемые участники нашего совещания! Хочу напомнить, 

что та информация, которой обладает Пенсионный фонд, 

сформирована на основании закона об индивидуальном 

(персонифицированном) учете, который был принят еще в 1996 году, 

и с 1998 года мы уже накапливали эту информацию – сначала о 

стаже, потом о взносах и сейчас о заработной плате тоже (не о 

заработной плате, а о тех доходах, на которые начислены страховые 

взносы).  

Сначала мы эту информацию имели один раз в год, потом раз 

в полгода, и сейчас один раз в квартал. При этом работодатели 

представляют эту информацию к нам целых полтора месяца (если 

быть точным, один месяц и 20 дней). И только после этого мы 

начинаем обработку этой информации. Практически нам на 

обработку отпущен, так скажем, один месяц, потому что еще по 

почте приходит тоже информация, отправленная в точно 
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установленные сроки для направления отчетности в Пенсионный 

фонд. И поэтому спустя три месяца мы имеем информацию уже на 

лицевом счете каждого застрахованного лица в отношении той 

информации, которую по закону должны представлять работодатели. 

Хочу сказать о том, что есть новизна с точки зрения 

отношений работодателей и Пенсионного фонда, поскольку законом 

принято тоже решение о том, что работодатели сейчас будут 

представлять информацию ежемесячно о том, работает гражданин у 

него или нет, то есть о работающих гражданах. То есть там будет 

просто признак работы: не будет ни начисленных взносов, ни 

заработной платы, но признак работы мы будем иметь ежемесячно. 

Соответственно, право получить эту информацию в 

соответствии с тем же законом имеют только граждане, 

зарегистрированные в системе обязательного пенсионного 

страхования. И в рамках статьи 14 этого закона по обращению 

гражданина мы обязаны направить ему информацию с 

индивидуального лицевого счета любым способом, которым он 

захочет, – это в форме электронного документа, это с 

использованием информационно-телекоммуникационных сетей 

общего пользования, через сеть Интернет, через ЕПГУ, через 

личный кабинет застрахованного лица, почтовым отправлением. Но 

именно эта статья была не так давно сформулирована, поскольку 

раньше мы, помните, направляли "письма счастья", сейчас именно в 

таком виде существует эта статья. Но это только по обращению 

гражданина в Пенсионный фонд. 

Когда мы говорим о предоставлении информации, то после 

совещания, которое было проведено в Центральном банке России, 

это протокол, который подписан Председателем Центрального банка 

России Набиуллиной. Здесь прямо под протокол было принято 
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решение, что нужно идти законным путем, нужно действовать 

только в соответствии с законом, и, соответственно, в современных 

технологиях, которые предоставлены всем нам сегодня, имеются 

такие возможности. 

Поэтому начался пилотный проект по предоставлению 

гражданину выписки в электронном виде и дальше с помощью 

сервисов, за которые взялся Минкомсвязь, возможности гражданина 

направить эту выписку в кредитную организацию, причем этот 

сервис должен был предполагать самые простые формы, по которым 

можно было это сделать. По первому этапу это было направление 

этой информации через e-mail, а вот по второму этапу, о котором 

говорил Олег Алексеевич, здесь уже будут более сложные доработки 

и, наверное, более простые для гражданина. 

тм 

И гражданин сможет легко направить эту информацию для 

кредитной организации, или по запросу кредитной организации, или 

по своей собственной инициативе, для того чтобы кредитная 

организация смогла воспользоваться этой информацией. 

Какие высказываются мнения в отношении того, что такой 

электронный сервис существует. Что мало сегодня зарегистрированы 

на ЕПГУ, что это только электронные сервисы. И здесь не совсем 

все граждане допущены к тому, что можно такой информацией 

воспользоваться. Тоже Олег Алексеевич говорил о том, что есть 

право у кредитной организации выступить в качестве 

удостоверяющего центра с тем, чтобы зарегистрировать этого 

гражданина на ЕПГУ. И я вам должна сказать, что и Пенсионный 

фонд тоже принимает усилия с тем, чтобы наши территориальные 

органы могли это делать. И у нас уже где-то пять регионов 

участвуют в этой технологии. Они тоже регистрируют граждан на 
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ЕПГУ и таким образом увеличивают количество тех, кто может 

воспользоваться электронными сервисами. И мы сейчас планируем 

распространить это на все территориальные органы Пенсионного 

фонда, потому что сегодня доступ к электронным услугам – это 

просто жизненная необходимость. Это и запись на прием к врачу, 

это оплата жилищно-коммунальных услуг, и это все то, что 

гражданами очень востребовано сегодня. Поэтому мы тоже активно 

принимаем в этом участие.  

Сервис, который предоставляет эту выписку из 

индивидуального лицевого счета, у нас работает. Единственное 

сегодня есть разночтение в том, что на личном кабинете 

застрахованного лица Пенсионного фонда (на сайте Пенсионного 

фонда) информация более полная, поскольку на ЕПГУ этот сервис 

заработает с 23 марта, как мне доложили. Это связано с тем, что 

дорабатывается именно сервис со стороны ЕПГУ. А так, по 

истечении трех месяцев (за квартал) эта информация ложится на 

лицевой счет и она доступна для гражданина. Дальше этот сервис 

между гражданином и кредитной организацией будет доработан в 

рамках второго этапа пилотного проекта. И он уже лежит не в 

плоскости закона № 27-ФЗ, он лежит в плоскости гражданско-

правовых отношений. Это несколько выравнивает наши отношения. 

И поэтому говорить о том, что финансовый сервис, некредитные 

организации допущены к информации Пенсионного фонда, здесь 

несколько нужно поправляться, что это все происходит через 

гражданина. В рамках закона только гражданин имеет право 

получить выписку, поскольку в этой выписке (о чем я вам говорила, 

что находится и заработная плата, и взносы, и где он работает) еще 

написано в какой негосударственный пенсионный фонд он направил 

свои накопления. И как вы понимаете, этой информация только 
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гражданин может ей распорядиться. Считаю, что в рамках второго 

этапа пилотного проекта эти все вопросы, которые сегодня волнуют 

кредитные организации, будут решены. Спасибо. 

Н.А. ЖУРАВЛЁВ 

Спасибо, Лилия Ивановна. Безусловно, только гражданин 

имеет право доступа. И это все должно происходить (доступ 

кредитных организаций) только через согласие или путем 

непосредственного, прямого личного участия гражданина. Лилия 

Ивановна, но все-таки у меня просьба к Пенсионному фонду, 

максимально оказывайте содействие и помогайте и Минкомсвязи, и 

профсообществу, и Банку России по реализации второго этапа.  

Меня и наш комитет больше всего волнует именно нечестная 

конкуренция. А нечестная конкуренция здесь имеет место, потому 

что пять крупнейших банков (по какому принципу сформирован 

этот список мы не знаем, может быть Вы нам скажите) имеют 

многолетний доступ к этой информации. Все остальные его не 

имеют.  

мв 

Слава богу, за последний год есть определенные подвижки, 

говоря, по "пилоту", вот эти 30 банков. Но опять же я общаюсь с 

ассоциациями, общаюсь с банкирами. Ну, не работает, плохо  

работает. Поэтому не можем обеспечить всем – давайте все-таки 

через отказ от представления привилегированной группе. Так нельзя. 

Конкуренция должна быть честной. 

Л.И. ЧИЖИК 

Николай Андреевич, дело в том, что сервис предоставления 

гражданину выписки работает замечательно. А настройка – от 

гражданина к банку – разработкой этого сервиса занимается 

Министерство связи. И конечно, и Минкомсвязи, и Центральный 
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банк видите даже благодарить Пенсионный фонд. Мы активно 

участвуем в этом и активно участвуем в том, чтобы постановки 

задачи были правильные, точные, всё это есть. Но есть те 

программисты, которые обязаны это сделать. Они со стороны 

Министерства связи.  

Н.А. ЖУРАВЛЁВ 

Лилия Ивановна, значит, по старой схеме подключите всех 

желающих. Как-то нужно двигаться в этом.  

Хорошо, коллеги, спасибо.  

Я хотел бы предоставить слово заместителю директора 

Федеральной службы судебных приставов Игнатьевой Татьяне 

Павловне.  

Татьяна Павловна, Вам слово. 

Т.П. ИГНАТЬЕВА  

Спасибо.  

Добрый день, уважаемые коллеги! Наше взаимодействие с 

кредитными организациями имеет давнюю и довольно плодотворную 

историю. На сегодняшний день документооборот (по прошлому году) 

с кредитными организациями быстрыми темпами подходит к двум 

миллиардам документов. На сегодняшний день взаимодействие у нас 

организовано по нескольким видам. Все прекрасно понимают, что от 

скорости получения информации от денежных средствах на счетах 

наших должников будет зависеть эффективность принудительного 

исполнения требований исполнительного документа. Поэтому, в 

первую очередь, это запрос о счетах, о наличии счетов и денежных 

средств на счетах наших должников. 

Второй вид взаимодействия – это справка о движении 

денежных средств на счетах.  
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Третий вид взаимодействия – это принятие наших 

постановлений приставов об аресте денежных средств, либо об 

обращении взысканий на денежные средства. 

И еще один вид взаимодействия – это исполнение запросов 

банков о ходе исполнительного производства, там где они являются 

стороной исполнительного производства. Такое у нас обширное 

взаимодействие с кредитными организациями. На сегодняшний день 

это 94 кредитных организаций. С 59 осуществлено взаимодействие 

по запросу–ответу. И несколько банков (уже больше десяти) 

распространено это взаимодействие на всю Россию. Это Сбербанк, 

это ВТБ24, "Банк Москвы", "Россельхозбанк", "Траст", 

"Райффайзенбанк", "Промсвязьбанк", Тинькофф, "Альфа-Банк".  

По всей России у нас идут запросы и ответы. И буквально 

ответы банков у нас вписываются в программу, в которой работает 

пристав. 

С тремя банками мы реализовали запросы движений 

денежных средств по счетам, с тринадцати банками – по 

исполнению постановлений судебного пристава исполнителем.  

При этом я обратила бы ваше внимание, что постановления 

пристава легитимные. Это электронный документ, подписанный 

усиленной квалифицированной электронной подписью пристава. 

Естественно, мы не требуем никакого  бумажного дублирования при 

этом виде взаимодействия. Расширяться будет данный вид 

взаимодействия, потому что, будем так говорить, сколько кредитных 

организаций, столько возможностей сокрыть денежные средства 

наших должников имеются.  

И второй вид взаимодействия – это взаимодействие с 

кредитными организациями как со стороной исполнительного 

производства. На сегодняшний день в СМЭВе имеется сервис 
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получения информации о ходе исполнительного производства. Пока 

это информация о возбуждении, о вынесении постановления 

приставом по конкретному исполнительному производству в 

отношении конкретного должника, и реквизиты платежных 

документов. Мы работаем над доработкой нашего личного кабинета, 

в котором тоже сторона исполнительного производства, конкретно, 

если ею выступает кредитная организация, может получить эту 

информацию. И мы планируем, что скорее всего в конце этого – 

начале того года пользуясь личным кабинетом стороны 

исполнительного производства, если такой стороной является 

кредитная организация, либо какое-либо иное физическое или 

юридическое лицо, они смогут получать в том числе и электронные 

процессуальные документы, выносимые в ходе исполнительного 

производства. 

ек 

Но на сегодняшний день, подключаясь к нашему сервису, 

либо организуя свою работу по личному кабинету стороны 

исполнительного производства, информация о том, какие документы 

приняты, что пристав сделал, сколько денег взыскано и по какому 

платежному документу сторона (в том числе и кредитная 

организация) могут получить. 

Конечно, вопрос расширения возможности получения 

информации – это вопрос в первую очередь совершенствования 

нашей системы, вопрос денег. Мы, конечно, работаем над этим, но 

еще раз говорю, не все так быстро может получиться. 

Теперь по еще одному нашему ресурсу (можно называть его 

сервисом, но об вообще-то называется "информационный ресурс") – 

это банк данных в исполнительном производстве, это там, где у нас 

содержится общедоступная информация о должнике, об 
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исполнительном документе, по которому с него взыскивается долг, и 

далее несколько реквизитов, включая пристава и контактный 

телефон подразделения, в котором это исполнительное производство 

находится.  

По физическим лицам на сегодняшний день эти данные 

общедоступные, но не в режиме отрытых данных, и вопрос с 

Роскомсвязи о вопросе преобразования их в открытые данные нами 

сегодня обсуждается. Данные по юридическим лицам находятся в 

разделе "Открытые данные", и в автоматизированном режиме или 

можно пользоваться. Это в порядке информации. 

Что мы еще делаем? На сегодняшний день в принципе, вы 

знаете, принят, 8 марта 2015 года подписан федеральный закон № 41, 

который позволяет абсолютно любые виды исполнительных 

документов, как постановление, например, по КоАПу 

уполномоченных органов, так и судебные документы – конкретные 

исполнительные листы либо судебные приказы направлять в службу 

для принудительного исполнения в виде электронного документа. 

Для нас это очень большой шаг вперед, и, я думаю, в этой ситуации, 

если исполнительные листы будут предъявляться в электронном виде, 

то вопрос подделки их будет снят, вопрос двойного предъявления 

документов туда и туда тоже будет снят (когда дубликаты документов 

получают). Мы надеемся, что план, который мы подписали с 

судебным департаментом по реализации переходу к электронному 

документообороту, поможет избежать очень многих жалоб. В том 

числе обсуждая с кредитными организациями предъявление 

поддельных исполнительных документов в банки. Он, на наш взгляд, 

поможет избежать такого рода ситуаций. 

В принципе позиция службы – это переход полностью на 

электронное исполнение требования исполнительного документа во 
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всех возможных его вариантах, включая уведомление, 

исполнительные документы и так далее. Поэтому все, что возможно 

на сегодняшний день, с учетом нашей материально-технической 

базы, с учетом финансовых ресурсов, которые мы имеем, с учетом 

готовности контрагентов к такому уровню взаимодействия, мы, 

конечно, будем реализовывать. Спасибо. 

Н.А. ЖУРАВЛЁВ 

Спасибо, Татьяна Павловна. 

Подскажите, пожалуйста, Вы сказали в начале своего 

выступления, что 10 банков пользуются вашим сервисом. А в связи с 

чем такое маленькое число? 

Т.П. ИГНАТЬЕВА  

94 взаимодействует. 94 банка. 13 – банков у нас 

постановлением, 59 – у нас запросы/ответы, три – о движении 

денежных средств и шесть банков, которые получают у нас 

информацию о ходе исполнительного производства, являясь 

стороной исполнительного производства к объекту взыскателя. 

Н.А. ЖУРАВЛЁВ 

Да, я это и имел в виду. А почему такое маленькое количество? 

Остальные не интересно? Или это просто с вашими ограничениями 

техническими или иными связано. 

Т.П. ИГНАТЬЕВА  

Вообще у нас сервис этот работает, к нему могут 

подключиться любые. Но дело все в том, что доработка должна быть 

и на другой стороне. Поэтому у кого-то есть деньги, кто-то 

дорабатывает, у кого-то их нет, естественно, они не дорабатывают. 

Н.А. ЖУРАВЛЁВ 

То есть эти банки в технологическом плане более продвинуты? 

Т.П. ИГНАТЬЕВА  
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Конечно. 

мг 

Н.А. ЖУРАВЛЁВ 

Хорошо, спасибо большое. 

Коллеги, слово Федеральной налоговой службе. Матвеева 

Татьяна Владимировна, начальник Управления информационных 

технологий. 

Татьяна Владимировна, Вам слово. 

Т.В. МАТВЕЕВА 

Добрый день, уважаемые коллеги! Спасибо большое. 

Со стороны Федеральной налоговой службы хочу сказать, что 

в распоряжении № 1471 предусмотрено получение кредитными 

организациями от налоговой службы следующих сведений. Это 

общедоступные сведения из ЕГРЮЛ, общедоступные сведения из 

ЕГРИП (Единого государственного реестра индивидуальных 

предпринимателей), адресные сведения, содержащиеся в ФИАС, 

сведения о постановке на учет организаций в налоговом органе по 

месту нахождения ее обособленного подразделения, содержащиеся в 

ЕГРН, и, соответственно, сведения о подтверждении соответствия 

паспортных данных и ИНН, предоставленные заявителем в 

кредитную организацию.  

Первые четыре пункта реализованы у нас в сервисе СМЭВ 2.0 

и в сервисе СМЭВ 3.0. Последний пункт, который я назвала и 

который сейчас, я так понимаю, в том числе достаточно интересен 

для кредитных организаций, он реализован в сервисе СМЭВ 3.0, 

доступен абсолютно для всех, зарегистрирован в тестовой среде 

Минкомсвязи в октябре 2015 года, и в связи с отсутствием у нас 

информации о подключении кредитных организаций к СМЭВ 3.0 

указанный вид сведений не протестирован реальными 
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потребителями и, соответственно, не был переведен в продуктивную 

среду СМЭВ 3.0. 

Мы неоднократно обращались, со своей стороны, в том числе 

к Минкомсвязи с тем, чтобы Минкомсвязи каким-то образом 

оказало содействие в поиске нам кредитной организации, которая 

бы захотела протестировать данный сервис, но, к сожалению, пока 

что такой информации у нас нет. Поэтому в том числе, пользуясь 

этой площадкой, хотелось бы сказать о том, что, со своей стороны, 

мы данный сервис, о котором тоже много идет речи, мы его 

реализовали и мы готовы с кредитными организациями его 

тестировать и выводить в продуктивную среду.  

Таким образом, на сегодняшний день Федеральной налоговой 

службой реализовано предоставление через СМЭВ всех сведений, 

предусмотренных распоряжением № 1471, за исключением сведений 

о постановке на учет организаций в налоговом органе по месту 

нахождения его обособленного подразделения. К сожалению, эти 

сведения, в соответствии с законодательством, платные, поэтому эти 

сведения мы предоставляем только организациям самим за себя. И 

считаем, что кредитные организации в данном случае являются в 

равных абсолютно условиях для получения сведений, если они хотят 

и подключаются к СМЭВ, потому что со своей стороны мы всё 

сделали, и теперь за стороной кредитных организаций тоже надо 

сделать шаг.  

Н.А. ЖУРАВЛЁВ 

Спасибо, Татьяна Владимировна. Я думаю, что кредитные 

организации отреагируют и на Ваш призыв, и, может быть, какой-то 

дополнительной информацией. 

Коллеги, я вынужден извиниться, потому что я должен 

уходить на заседание рабочей группы по очень важному для отрасли 
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законопроекту о коллекторской деятельности. Поэтому я хотел бы 

попросить дальше вести наш "круглый стол" Ульбашева Мухарбия 

Магомедовича, своего коллегу, и на подведение итогов подойдет 

председатель комитета Сергей Николаевич Рябухин. 

Я благодарю всех за участие, откланиваюсь и прошу 

плодотворно продолжать наше заседание. Спасибо. 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Удачной Вам работы, Николай Андреевич.  

Сейчас предоставляет слово Григорию Константиновичу 

Гладковскому, заместителю начальника Управления 

информационных технологий Федеральной миграционной службы.  

Григорий Константинович, Вам слово.  

Г.К. ГЛАДКОВСКИЙ 

Добрый день, уважаемые участники "круглого стола"! 

Федеральной миграционной службой в рамках реализации 

распоряжения № 1471 обеспечен доступ к четырем типам сведений: 

сведения о действительности или недействительности документа, 

удостоверяющего личность, сведения о действительности или 

недействительности регистрации по месту жительства и месту 

пребывания, сведения о подтверждении соответствия фамилии, 

имени, отчества и номеру документа, удостоверяющего личность. 

Это в рамках закона о противодействии легализации доходов. 

Доступ к сведениям предоставляется через СМЭВ (у нас, у 

ФМС России, один сервис СМЭВ). Посредством различных методов 

в этом сервисе предоставляются все необходимые сведения. 

 

 

сб 
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Финансовые организации пользуются методами, назову их:  

П-001, П-002, это проверка действительности паспорта и 

расширенная проверка. Р-003, Р-004 – это методы для проверки 

регистрации по месту жительства и месту пребывания. 

За 2015 год и в период с января по 13 марта 2016 года в сумме 

сервис ФМС отработал более пяти с половиной миллиона запросов 

от финансовых организаций. В "топ-5" у нас вошли: ТКС Банк – 

805 тысяч, "Лето Банк" – 736 тысяч, "Москомбанк", "Хоум Кредит" и 

"Сбербанк" – там где-то 450 тысяч. 

Сервис у нас довольно загружен. В целом за тот период, 

который я назвал, 2015 год и начало 2016 года, отработано более 

161 млн. запросов. В частности, самые активные коллеги у нас из 

Федеральной службы судебных приставов – это 44,5 млн. запросов, 

МВД – 26 миллионов и налоговая – 11,5. 

ФМС России продолжает совершенствовать свою 

инфраструктуру, готова максимально оперативно реагировать на 

изменения в законодательстве в части использования сведений, 

размещенных в наших банках. Спасибо. 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо. 

Слово предоставляется Емелину Андрею Викторовичу, 

руководителю некоммерческого партнерства "Национальный совет 

финансового рынка". Вам слово. 

А.В. ЕМЕЛИН 

Спасибо большое, Мухарбий Магомедович. 

Добрый день, дамы и господа! Я хотел бы со своей стороны 

тоже поблагодарить и Совет Федерации за возможность комплексно 

обсудить все проблемы электронного взаимодействия, которые у нас 

на сегодняшний день являются вопросами наивысшего уровня 
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приоритетов. Поблагодарить всех участников от государственных 

органов, от Банка России, так как мы за последний год смогли 

практически с каждым из этих органов наладить абсолютно 

конструктивный и производительный диалог, результаты которого 

вы сейчас услышали. 

Я бы хотел подхватить ту мысль, которую Николай Андреевич 

высказал в своем вступительном слове о том, что достигнуты 

определенные успехи, у нас есть четкие задачи по каждому из 

направлений, которые целесообразно максимальным и оперативным 

образом решить. Я бы хотел как раз на них остановиться. 

Прежде всего, разумеется, "пилот". Здесь, как вы знаете, 

работа сконцентрирована в рамках рабочей группы по электронным 

государственным сервисам. Министерство связи и массовых 

коммуникаций, Пенсионный фонд и Банк России принимают 

непосредственное участие в проработке всех вопросов и 

юридического, и технологического характера. Последний протокол 

заседания у заместителя Министра финансов у Моисеева Алексея 

Владимировича как раз тому свидетельство. За очень короткий 

временной отрезок удалось согласовать не только программу 

действий по реализации второго этапа, не только зафиксировать 

срок его реализации, Алексей Олегович о нем сказал, но и 

согласовать все очень важные нюансы с юридической точки зрения, 

о которых в своем выступлении сказала Лилия Ивановна, это 

касается прежде всего четкого разделения обращения физического 

лица за оказанием ему государственной услуги через портал 

государственных услуг. И второе – это пересылка полученного 

результата оказанной услуги в кредитную организацию. 

Эти действия юридически разные. Точно также оформляются 

самостоятельными юридическими актами, но составляют собой 
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единое целое, поэтому всеми участниками воспринимаются как 

неразрывные, и зачастую это приводит к некоторому смешению 

понятий. Нам удалось с Лилией Ивановной, на мой взгляд, очень 

четко разделить эти вещи и зафиксировать это все в протокольной 

форме. Участники рабочей группы этот протокол получили, вы 

можете посмотреть детали согласительных процедур. Это касается 

прежде всего нормативной базы. 

Алексей Олегович также сказал, что подготовлены поправки в 

постановление Правительства, в приказы Минсвязи, которые 

касаются регламентации электронного взаимодействия системы 

ЕПГУ с физическим лицом и оформления пересылки результата 

полученной услуги на выделенные адреса кредитных организаций. 

Этот вопрос тоже неоднократно фиксировался участниками рынка, 

он отмечен в протоколе специальной оговоркой. 

тм 

Далее что касается проработки модели взаимодействия с 

небанковскими организациями. Мы благодарны Ольге 

Александровне, она всегда акцентирует внимание на том, что этот 

проект является общерыночным. То, что банки выступили 

инициаторами этого пилота и основными его двигателями, 

совершенно не снимает с повестки дня вопрос о необходимости 

создания модели, которая бы предусмотрела возможность 

обеспечения той самой равной конкуренции, о которой справедливо 

говорил Николай Андреевич. Этот вопрос также прямо 

зафиксирован. Модель, которая будет отработана согласно с 

протоколом совместно с Минкомсвязи и Банком России, будет 

предложена, соответственно, участникам рабочей группы.  

Отдельно обсуждался неоднократно вопрос о доступе 

участником пилота, и собственно, в дальнейшем финансовых 
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организаций к данным о СНИЛС физического лица. Вопрос очень 

непростой, он за последнее время получил несколько 

дополнительных аспектов, требующих обсуждения. Вы знаете, что с 

1 января 2017 года СНИЛС становится неотъемлемой частью 

информационного обмена с Бюро кредитных историй. И отсутствие 

информации у кредитных организаций о СНИЛС физических лиц, 

отсутствие этого параметра в составе собираемой 

идентификационной информации в рамках закона № 115 может 

создать серьезную проблему. Точно также мы столкнемся с этой 

проблемой и при попытке оформления запроса на получение 

результата оказанной госуслуги, поскольку наличие информации о 

СНИЛС является также обязательным условием.  

Данный вопрос требует, очевидно, своего решения. Решение 

это будет непростым, потому что действительно на сегодняшний 

день существующий сервис не предусматривает пока участие в 

получении результатов кредитных организаций в принципе 

коммерческих организаций. Но каким-то образом данный параметр 

нами должен быть учтен. Возможно, это может быть некий запрос 

по иным идентификаторам физического лица с тем, чтобы этот 

СНИЛС возвращался. Возможно, это запрос, например, профиля 

физического лица из ЕСИА, что сейчас предусмотрено процедурами 

упрощенной идентификации. Напомню, это вторая часть нашего 

обсуждения, но вот здесь они уже пересекаются. Там, как вы 

помните, само взаимодействие по третьему способу упрощенной 

идентификации с ЕСИА предусматривает получение обратно некоего 

информационного массива из ЕСИА в кредитную организацию. 

Очевидно, что в этом массиве СНИЛС будет. Другое дело, что 

упрощенная идентификация – это все-таки идентификация, 
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связанная с совершением определенной операции, а не просто как 

бы тотальный опрос системы о СНИЛС своих клиентов.  

Кроме того (и в протоколе Минфина это тоже особо 

отмечено), нам необходимо принимать во внимание те сложности, 

которые могут возникнуть с достаточно существенным повышением 

технологической нагрузки на системы ГИС. Поскольку при своем 

вводе они, очевидно, не были рассчитаны на серьезную 

коммерческую эксплуатацию со стороны не только кредитных 

организаций, но и гораздо более широкого круга участников 

финансового рынка. Это следует не просто принять во внимание, 

это следует просчитать и понять, в каком формате мы должны 

дальше выстраивать свой диалог с ГИС в целом.  

Что касается системы упрощенной идентификации опять же в 

пересечении с пилотом. Алексей Олегович говорил о возможности 

расширения форматов регистрации физических лиц в ЕСИА с тем, 

чтобы вообще в принципе предоставить физическим лицам доступ к 

электронному получению государственных услуг в электронной 

форме. И здесь, на наш взгляд, очень серьезным проектом является 

проект создания дополнительного расширенного профиля клиента, 

который мог бы быть сформирован за счет информации, которая 

имеется сейчас уже в наличии кредитных организаций в 

соответствии с законом № 115. То есть идентификационный 

профиль, который шире, чем расширенный профиль сейчас по 

третьему уровню, но уже чем четвертый уровень с УКЭП, мог бы 

послужить неким промежуточным форматом (условно, три плюс) для 

регистрации не только физического лица в ЕСИА на основе уже 

имеющейся информации кредитных организаций, но и в целях 

дальнейшего использования этого профиля для целей уже не 

упрощенной, а полной идентификации. И, на наш взгляд, это 



35 

 

92144191_ст3.5-146_15032016.doc   14.11.2006   12:03:55 

просто серьезнейший прорыв не только во взаимодействии 

финансовых организаций с физическими лицами, но это и очень 

серьезное повышение уровня нашей системы ПОД/ФТ, потому что 

мы переходим на формат, который по любым стандартам ФАТФ 

рассматривается как максимально комфортный. С учетом 

близящейся проверки 2018 года для нас, на наш взгляд, это было бы 

крайне важно.  

Кроме того, это позволит некредитным организациям 

использовать этот формат без каких-либо затруднений. А вы знаете 

прекрасно, что для некредитных организаций процедура полной 

идентификации всегда сложна, особенно при дистанционном 

взаимодействии с клиентами.  

ек 

В этом отношении разработана концепция. Как вы знаете, она 

направлена в Банк России и Министерство связи. Несколько 

предварительных раундов обсуждения уже прошли. Понятно, что 

есть серьезные вопросы со стороны ДФН, поскольку мы должны 

гарантировать достоверность информации, которая будет заводиться 

в эту базу. Но необходимость установки фильтров на вход вовсе не 

говорит о том, что эта системе не реализуема. На наш взгляд, это 

одна из ключевых задач, которая одновременно позволяет решать 

вопрос и с эффективностью использования ШПД, который 

продвигает Минкомсвязь, как вы знаете, во все населенные пункты с 

населением (по-моему) свыше 25 тысяч. Да? 

То есть 250 человек, мы получаем практически в любом 

населенном пункте, широкополосный доступ. Как он будет 

реализовываться без регистрации физического лица? Понятно, что 

большинство этих населенных пунктов не имеют точек, в которых 

могла бы быть проведена полная идентификация. Соответственно 
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для того, чтобы реализовать изначально потенциал использования 

государственных услуг именно гражданами (акцент сейчас не на нас, 

как вторичных пользователях, а именно на гражданах), нам 

необходимо этих граждан туда завести. Система, опирающаяся на 

максимально жесткую существующую сейчас систему 

идентификации в рамках закона № 115, на наш взгляд, – это 

высочайший уровень, который может только обеспечить финансовая 

система. Ничего более достоверного мы сейчас с вами не найдем 

нигде. 

Далее. Что касается иных вопросов упрощенной 

идентификации. Вы знаете, что Николай Андреевич совместно с 

Олегом Александровичем Казаковцевым внесли недавно 

законопроект, касающийся целого ряда поправок, связанных с 

упрощенной идентификацией. Мы очень рассчитываем на то, что 

еще до конца работы Думы этого созыва этот законопроект пройдет 

максимально далеко, поскольку все вопросы, которые в нем 

закреплены, это вопросы, фактически выстраданные рынком. Наша 

экспертная группа, которую возглавляет Александр Евгеньевич 

Наумов и которая функционирует как раз при Комитете Совета 

Федерации по бюджету и финансовым рынкам, за что Сергею 

Николаевичу большое спасибо, они нас всегда в этом деле 

поддерживают. Работа была проведена очень большая, и результаты 

представлены сейчас уже в виде готового законопроекта. 

Что касается упрощенной идентификации по отдельным 

сервисам. Георгий Константинович справедливо заметил, что на 

сегодняшний день реализованы оба вида сервисного концентратора 

ФМС, это и Р001, и Р002. Но надо сказать, что есть вопросы к 

каждой из составляющих. В Р001, где мы проверяем 

действительность паспорта, мы сталкиваемся с проблемой, что на 
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сегодняшний день реально гарантированно оцифрована только 

информация, начиная с 2010 года. Информация более ранняя до сих 

пор еще частично находится на бумажных носителях и требует 

физической переноски. Таким образом, работая с паспортами, 

выданными до 2010 года, мы имеем серьезные проблемы (мы 

некоторое время некорректно говорили, что с недостоверностью 

информации) с невалидностью, то есть приходит информация, что 

такой паспорт либо недействителен, либо информация о нем 

отсутствует, в то время как она просто не заведена в систему. Это бы 

не вызывало никаких проблем, мы все понимаем прекрасно, что есть 

технологические определенные пределы совершенствования систем, 

но мы, к огромному сожалению, вынуждены проверять 

действительность паспорта в обязательном порядке. И вы знаете 

прекрасно позицию департамента финмониторинга Банка России о 

том, что при отсутствии информации о паспорте или при получении 

информации о его недостоверности мы можем положиться на 

справку территориального управления ФМС, подтверждающую, что 

документ валиден. Но вы себе представьте операцию по упрощенной 

идентификации, для совершения которой клиенту нужно не просто 

прийти в точку оказания услуги, а еще потом сходить в 

теруправление ФМС и принести справку? Это не упрощенная 

идентификация, а что угодно другое. 

Что касается сервиса Р002, который изначально был настроен 

специально для упрощенной идентификации. Там, собственно, 

проводится сверка данных паспорта и ФИО. Этот сервис изначально 

построен как асинхронный. Коллеги, асинхронных сервисов по 

упрощенной идентификации не бывает в природе, потому что это не 

упрощенная идентификация, а упрощенная идентификация – это 

идентификация, проводимая в моменте, и только так. Кем угодно: 
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банком, микрофинансовой организацией, профучастником 

фондового рынка. Не может он работать со своим клиентом, для 

которого нужно не просто послать запрос, а потом, как написано в 

описании сервиса, регулярно запрашивать: не пришел ли ответ? 

Коллеги, на мой взгляд, очень целесообразно было принять 

это во внимание в момент принятия закона № 110, который ввел 

такую процедуру. К сожалению, решение было принято. Сейчас 

нужно стараться максимально быстро довести этот сервис до уровня 

синхронного, после чего мы сможем реально на него полагаться как 

на действующий. Вывод сервисов ФНС и Федерального фонда 

обязательного медицинского страхования в СМЭВ.3.0, к сожалению, 

это ирония судьбы. 

ст 

В момент, когда эти сервисы были готовы, СМЭВ 2.0 уже не 

принимал новые сервисы. Поэтому как хотите, это не злой умысел 

никак, но следствие некого печального стечения обстоятельств. Я 

хочу поблагодарить Татьяну Владимировну за еще раз 

акцентированное внимание на необходимости скорейшего 

подключения банков к 3.0. Хотя мы два месяца назад как раз 

провели совещание с вашими представителями, все это 

зафиксировали. Разосланы технические параметры для участников 

рабочей группы. Все, кто сочли для себя технически возможным, эту 

работу уже начали. Я надеюсь, что мы в самое ближайшее время 

сможем сформировать, уже, собственно, есть заявки от банков, 

готовых это тестирование провести. Как только мы его проведем, мы 

будем иметь четкое понимание функционирования этих сервисов.  

Касательно еще моментов, связанных с упрощенной 

идентификацией по линии Минсвязи. У нас было несколько 

предложений по модификации взаимодействия банков с esia(?), 
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связанных с офлайновыми и онлайновыми клиентами. Там 

существуют существенные различия. Для офлайновых есть 

возможность предусмотреть выход с систем ДБО банка 

непосредственно на ЕПГУ и там провести аутентификацию лица. 

Тем более, что 110-й от нас требует именно аутентифицировать 

физическое лицо, не получить по нему информацию. 

Соответственно, вход в систему подтвержденный является 

подтверждением того, что данное лицо соответствует введенным 

параметрам.  

Для офлайновых клиентов ситуация сложнее, а 

взаимодействие с удаленными точками и удаленными каналами 

доступа не всегда предусматривает возможность выхода в Интернет и 

тем самым прямого выхода физического лица, захода его в esia. В 

этом случае нам в любом случае необходимо предоставить 

возможность физическому лицу передать информацию в банк и 

банку инициативно войти, передать данные о лице в систему, 

которая запросит физическое лицо о том, действительно ли оно 

намерено совершить с конкретной финансовой организацией 

операцию и согласно ли оно подтвердить, что да, действительно, оно 

намерено войти в esia. Здесь речь не идет о получении профиля, 

подчеркну. Речь идет только о подтверждении того, что да, 

действительно введенные данные соответствуют тем параметрам, 

которые заведены в систему. Тут возникает, правда, еще один вопрос, 

что к сожалению большому esia не обладает параметрами 

самосовершенствования, то есть она пока не обновляет информацию 

из других ГИСов. Это вопрос, который понятно, не может быть 

решен одномоментно, он требует серьезной проработки. Но в 

Минкомсвязи его видят, этот вопрос, и я надеюсь, что под 

руководством Алексея Олеговича соответствующие мероприятия 
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будут проведены с тем, чтобы эта система могла быть максимально 

достоверной с точки зрения содержащихся в ней сведений. До сих 

пор, как вы знаете, сведения обновляются инициативно самим 

физическим лицом, что понятно, лаг делает сколь угодно длинным.  

Касательно деятельности Минпромторга по введению системы 

электронных ПТС. Мы очень благодарны и Александру Николаевичу, 

и Илье Михайловичу, и АО "Электронный паспорт" за то, что они с 

готовностью вступили в диалог с финансовыми организациями. За 

последние буквально два-три месяца проведена достаточно большая 

работа. Мы проанализировали и состав сведений, которые могут 

включаться инициативно с российской стороны в электронные 

паспорта, и обсудили вопросы взаимодействия в принципе 

финансовых организаций с этой системой, поскольку все мы 

понимаем, что учет залогов нам нужно будет перестраивать 

достаточно кардинально. Особенно это важно на период, пока у нас 

будут существовать и бумажные ПТС, и электронные. Нам нужно 

понимать, каким образом мы будем взаимодействовать с реестром 

данных залога о движимом имуществе, это тоже со счетов снимать 

нельзя. И все это сейчас сосредоточено в специальной рабочей 

группе, куда Илья Михайлович с коллегами входит. Мы всегда 

приглашаем представителей Минпромторга и очень благодарны за 

содержательный и очень конструктивный диалог. Действительно за 

очень короткий промежуток времени нормативные решения уже 

практически все сформулированы, что дает возможность эту систему, 

уверенно смотреть в 1 января 2017 года как в дату ее реального 

запуска.  

По Федеральной службе судебных приставов Татьяне 

Павловне огромное спасибо. Я знаю, что действительно в рамках 

службы ведется практически перманентная работа по и расширению 
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сервисов и совершенствованию их. Это опять же не отменяет 

наличия у банков значительного количества вопросов. Мы провели 

несколько специальных заседаний нашей рабочей группы по 

электронным государственным сервисам с обсуждением именно 

проблем только связанных с взаимодействием электронным с ФССП. 

Свод вопросов с предложениями, что важно, по их решению мы 

направили в службу. Надеемся, что в ближайшее время будет 

возможность в диалоге их обсудить в той части, в которой мы 

сможем помочь — или в подготовке нормативных актов, или в 

технической доработке, что тоже немаловажно.  

мв 

У нас основные технологические компании, которые 

обеспечивают финансовые организации решениями по 

взаимодействию с этими сервисами, они входят в рабочую группу и 

с удовольствием готовы принять участие или в пилотировании или в 

проработке конкретных решений. Это касается прежде всего и 

сервиса по состоянию исполнительных производств, о котором 

сегодня Татьяна Павловна уже говорила, и что не менее важно, 

большой вопрос, связанный с взаимодействием с ГИС ГМП, ГИБДД,  

и Федеральной службой судебных приставов относительно 

начислений по штрафам. Здесь проект достаточно большой. Мы его 

тоже описали. Готовы с удовольствием со службой предметно этот 

вопрос обсудить.  

Также есть ряд технических вопросов, мы их отдельным 

блоком направляли. По ним тоже конкретика вся сформулирована. 

Если служба сочтет возможным что-то из этого учесть в ближайшее 

время, мы будем только крайне признательны. 

Последние вопросы по ГИС ЖКХ и по тем сервисам, о 

которых Николай Андреевич… 
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М.М. УЛЬБАШЕВ 

Андрей Викторович… 

А.В. ЕМЕЛИН 

Последняя реплика.  

Николай Андреевич сказал о необходимости разработки ряда 

сервисов дополнительных. Мы с ФНС в прошлом году уже на 

площадке Аппарата Правительства обсудили возможность вывода 

сервисов о приостановлении операции клиентов в электронной 

форме. Насколько я понимаю, там технических сложностей нет.  

По ПФР у нас есть вопрос относительно сервиса по выбору 

кредитной организации для получения пенсии. Мы тоже готовы 

здесь все предложения банков представить и этот вопрос 

проработать.  

Огромное спасибо еще раз всем участникам и от банков, и от 

государственных органов. Мы надеемся с такой же интенсивностью 

работать и дальше. И на FINNOPOLIS13 октября отчитаться о 

достигнутых результатах. Спасибо большое.  

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо Андрей Викторович за очень подробный и 

содержательный доклад. 

Сейчас я бы хотел предоставить слово Мартину Шафферу, 

заместителю председателя правления "Хоум Кредит энд Финанс 

Банк". И сказать, что к нашей работе присоединился Рябухин 

Сергей Николаевич, председатель комитета Совета Федерации по 

бюджету и финансовым рынкам.  

Вам слово.  

М.ШАФФЕР 

(Говорит с сильным акцентом. Возможно искажение смысла.) 

Спасибо большое за предоставленное слово.  
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Уважаемые дамы и господа, у меня короткое выступление по 

теме работы с персональными данными и к теме "пилота", о которой 

здесь  говорили. Попрошу вас следующий слайд. 

Как уже здесь было сказано, "пилот" представляет две фазы. 

Это первая часть. Можно сказать, что она реализована. Она работает 

с тем, что сам клиент регистрируется сегодня в банковском офисе на 

единственном портале государственных услуг. И он может сегодня с 

определенной вероятностью получить свою выписку, которую банк 

может получить при андеррайтинг… (Неразборчиво.) при одобрении 

кредита в банке. 

Вторая часть этого "пилота", как мы его задумывали, как мы 

воспринимали, она потом была связана с тем, чтобы этот процесс 

возможно было использовать в промышленном виде. Это значит 

реально его сделать услугой для клиента, так что с согласия клиента 

банк по сути одобряет кредит, как бы имея доступ напрямую в этот 

Пенсионный фонд к этим данным.  

Сегодня к этому подключено 30 кредитных организаций, в том 

числе "Хоум Кредит энд Финанс Банк". Следующий слайд.  

Здесь вы видите, что сегодня у нас в 12 банковских офисах в 

Москве и Московской области этот первый "пилот" реализован. 

Наши клиенты могут регистрироваться, сами могут получать эти 

выписки. 15 июля мы получили первую выписку. С некоторых этих 

интересных данных как по 454 заявкам, которые были одобрены, как 

раз используя данные из Пенсионного фонда, видя что нет сегодня 

просрочки ни по одному из этих кредитов.  

Возможность доступа в этот единственный портал госсуслуг 

имеет и другие… (Неразборчиво.) они здесь были тоже обсуждены, в 

том числе… (Неразборчиво.) что вы можете идентифицировать 
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клиента, что это не менее важная для нас информация.  Следующий 

слайд.  

Здесь мы видим какие проблемы в том, чтобы этот процесс 

было возможно использовать в промышленном смысле. Это значит 

его реально включить в процесс андеррайтинга в банке.  

св 

Потому что вы должны понимать, что ежедневно у нас 

проходит тысяча клиентов такое, можно сказать, одобрение. 

Поэтому с точки зрения цифр, которые мы набрали, этих справок, 

это реальной очень маленькое количество людей, которые прошли 

через этот первый этап. Факт такой, что клиенты, к сожалению, не 

знают, свой СНИЛС, поэтому с этим большая проблема на этом 

самом начале. Начинается отсек с точки зрения использования этой 

возможности.  

Потом есть некоторые моменты, которые связаны с самим 

процессом, – это коммуникация, потому что вы должны человеку-

клиенту предоставлять услугу в определенном временном горизонте 

или окне. Я бы здесь не хотел сказать, что это какая-то критика. Это 

понятный процесс, который начался, его просто надо 

усовершенствовать, потому что в банке реально мы хотим для 

клиента все сделать так, чтобы это было быстро, удобно и просто. 

(Следующий слайд вас попрошу.) 

Здесь то, что мы считаем, поэтому было много разговоров, 

чтобы реально это было возможно в массовом порядке включить в 

систему банка с точки зрения его андеррайтинга, иметь возможность 

с согласием клиента-получателя запрашивать его СНИЛС и 

обработать, по сути, с его согласием без него эту информацию в 

андеррайтинге банка. Было много вопросов и опасений утечки этих 

данных. Наоборот, я думаю, что с точки зрения практической жизни 
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специализированный центр в банке, где работают 

высококвалифицированные люди, понижает эту возможность утечки, 

чем когда во фронт-офисе люди, где текучка намного больше, 

просто с этим клиентом заходят в его базу персональных данных. У 

вас контроль над этими людьми намного меньше. Это один момент. 

Здесь уже это было обсуждено, и мы понимаем, что это 

рабочая тема – сократить сроки актуализации данных в пенсионном 

фонде. И здесь какие мы видим результаты, если бы это все 

получилось реализовать? Это сокращение сроков проверки занятости, 

это увеличение вероятности одобрения клиента, возможность 

подтвердить занятость, доход заемщика, в том числе в праздничные 

и выходные дни, потому что клиенты не приходят только в рабочие 

дни. В целом это ведет к снижению затрат банков, и можно сказать, 

что итоги приходят к тому, что снижаются все расходы, которые они 

несет клиент с этим кредитом. (Следующий слайд.) 

Здесь мы просто попробовали (эта презентация уже была 

использована как раз в Казани в прошлом году) оценить 

финансовый импакт на эту сферу, в которой мы работаем, если бы 

этот "пилот" уже работал в масштабном размере. Мы выбрали две 

группы, два такие примеры.  

Первый – это пример о том, что у нас есть из Росстата данные 

о последней заработной плате людей в регионах. Мы с вами 

понимаем, что люди объективным образом завышают свои доходы, 

когда они заполняют заявку в банке. Поэтому, когда мы сравнивали 

эти два портфеля, как раз у этих людей, у которых, по последним 

данным, мы видим, доходность на 33 процента выше, что влечет эту 

импликацию. Если мы бы могли проверить их реальными данными, 

могли уменьшить эти наши риски и расходы на 33 процента. 
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Второе – задумка. Она связана с тем, что мы взяли два 

портфеля реально у людей, где нам удалось проверить доход клиента 

с портфелем, где просто они бы проходили только идентификацию и 

андеррайтинг в более легкой форме. Мне просто не удалось до конца 

проверить доход человека. Там видите, что разница в рисках стала 

20 процентов. (Следующий слайд я вас попрошу.) 

Мы говорили о каких-то цифрах, потому что это все в 

процентах. Вы видите, что если мы год назад вот этот проект 

реализовали, можно сказать, что в "Хоум Кредит энд Финанс Банк" 

оценка понижения введенных кредитов, где более повышенные 

риски их невозврата. Она варьирует между 400,1 млрд. рублей. И мы 

попытались сделать и оценку импакта на весь финансовый рынок и 

банковский рынок.  

вб 

Мы оцениваем, что это где-нибудь в районе 50 млрд. рублей в 

год, что очень консервативная оценка. Поэтому считаем, что как раз 

реализация этого проекта реально делает клиента счастливым, 

потому что вы его охраняете в том смысле, что он не возьмет кредит, 

потому что банк не заинтересован (ему, понятно, говорят), кредит, 

который не вернет. И в целом, я бы сказал, эта ситуация с 

закредитованностью улучшается вообще с точки зрения 

сегодняшнего климата, с точки зрения плохих кредитов, которые 

были выданы. (Следующий слайд вас попрошу.) 

Здесь как раз можно использовать опыт международной 

группы, потому что группа представлена в нескольких странах, не 

только в России. Вы видите, что в Казахстане это обсуждение 

началось намного позже – дать эту возможность доступа к данным 

Пенсионного фонда. Эта задача уже была реализована. Здесь как раз 

видите, что информация подтверждена о доходе человека – самый 



47 

 

92144191_ст3.5-146_15032016.doc   14.11.2006   12:03:55 

сильный предиктор того, выйдет ли он на просрочку. Поэтому я бы 

также хотел сказать, что весь андеррайтинг, или работа рисков с 

(неразборчиво), – как раз работа, где банки гоняются за тем, как 

получить, по сути, информацию о клиенте и каким-то образом 

узнать его доходы. (Следующий слайд.) 

Здесь можно еще сказать, что это и платформа, если "пилот" 

во второй фазе будет реализовываться, чтобы улучшить потом 

регуляцию в банковской сфере с точки зрения лимитов по 

процентным ставкам. Потому что вы знаете, что два года назад были 

внедрены лимиты по процентным ставкам, по которым можно 

выдавать кредиты. Как раз этот подход позволяет более большую 

регуляцию через параметры DTI. Я думаю, что там потом более 

интересная, более глубокая информация с точки зрения реализации 

этого проекта… Я думаю, что это может быть следующий шаг как раз 

с точки зрения регулирования в банковском потребительском рынке. 

Это все, спасибо большое за ваше внимание. 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо за сообщение, господин Шаффер. 

Перед заключительным словом я бы хотел попросить вас 

огласить все интересующие вас в вопросы к присутствующим. Будут 

ли вопросы?  

Я вас попрошу: вы представляйтесь для протокола и кому 

адресуете вопрос. 

М.Н. ХОХЛОВА 

Здравствуйте! Это Вы мне, да, сказали? 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Да. 

М.Н. ХОХЛОВА 

Спасибо.  
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Хохлова Марина Николаевна, я председатель наблюдательного 

совета Консорциума "Сете-Центрик/Net-Centric".  

Прежде всего мне бы хотелось сказать о следующем. Заслушав 

сегодня достаточно представительные доклады основных и ключевых 

министерств и ведомств, которые занимаются межведомственным 

электронным взаимодействием, надо отметить следующее, и мне бы 

хотелось обратить внимание Совета Федерации и комитетов Совета 

Федерации, что, первое, в стране нет целостной, нормальной 

архитектуры развития электронных сервисов и автоматизированных 

систем. Потому что на сегодняшний день мы видим, что разрознено 

в органах государственной власти за федеральный бюджет, который 

сокращается, разрабатываются сотни и тысячи фрагментарных 

информационных систем, которые здесь называют сервисами. 

Только сегодня я начала перечислять, сколько предлагают 

создать электронных кабинетов для гражданина. То есть каждая 

служба должна каждому из нас с вами (и стремится к этому) создать 

электронный документ. И мало того что я должна вся увешаться 

СНИЛС, ИНН, паспортными данными российского паспорта, 

загранпаспорта и так далее (я не буду перечислять дальше 

количество документов и кодов), плюс мне еще будет подготовлена 

маршрутизация в электронном пространстве по куче электронных 

кабинетов, что считаю совершенно неэффективным и неправильным 

в постановке, вообще принципиальном, архитектурном построении 

данной задачи.  

Следующий момент о том, что мы услышали… Мало того, 

никто не сказал, на каких технологиях реализуется решение. К 

сожалению, технологии реализуются до сих пор и реализованы на 

большом количестве зарубежных решений, которые частично 
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запрещены к ввозу в связи с санкциями и продаже на территории 

Российской Федерации. 

сз 

Мы ни слова не сказали, только кто-то так, вскользь, 

Центральный банк, упомянул вопросы кибербезопасности, и только 

в части киберпреступности, о государственной безопасности и так 

далее никто не сказал ни слова и не оценил. 

Обращаем ваше внимание, что для государства и для каждой 

федеральной службы, федерального министерства система и ее 

безопасность оцениваются самым слабым звеном, то есть самой 

слабой программой. Когда каждое министерство, ведомство и 

федеральная структура имеет сотни систем, то получается "решето" 

из любой безопасности. То есть я хотела бы поднять вопрос… На 

сегодняшний день сегодняшнее заседание должно поставить 

существенный вопрос вообще об анализе данного вопроса – о 

безопасности государственных информационных систем и 

информационных услуг. Это существенный вопрос. Сегодня это 

"решето". Просто нет хорошего желания это все вскрыть и нарушить 

деятельность органов государственной власти. 

Следующая проблема, которая была высказана здесь, – это 

СМЭВ. Несомненно, мы понимаем, здесь необходимо рассматривать 

совершенно другие подходы СМЭВ, которая шагает по стране 

порядка 15 лет, которая сделана точно так же на западных продуктах. 

Хотели бы обратить внимание, что порождает как раз Big Data, о 

которой все здесь говорят. Мы сейчас услышали… Например я, 

Хохлова Марина Николаевна, услышала, сколько меня копий 

экземпляров содержится во всех федеральных информационных 

базах информационных систем органов государственной власти, и 

никто не может сказать, где же я актуальная. То есть когда мне в 
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течение всего лишь восьми докладов сказали о том, что можно меня 

проверить, мои паспортные данные, в ФНС, в ФТС, в ФМС, 

Пенсионном фонде и так далее, а где же достоверно? А мы 

понимаем, что когда мы посылаем через СМЭВ запросы по части 

информации и получаем ее в единицу времени, то у нас у всех с 

вами содержится в базах данных на разное время неактуальная 

информация, противоречивая информация. Поэтому, несомненно, 

последнее, девятое выступление господина Шаффера о том, что 

недостоверность информации сопровождается, и она, в общем-то, 

высочайший процент содержит, это очень важный вопрос. Это 

больше, конечно, выступление и больше обращение как раз к 

Сергею Николаевичу Рябухину, потому что эти вопросы на уровне 

Совета Федерации необходимо срочно ставить и рассматривать. 

Мало того, я представляю собой консорциум, который 

предлагает российские решения данных проблем. И мы 

неоднократно обращались не столько к господину Козыреву, 

сколько к Никифорову в Минкомсвязи для рассмотрения не 

зарубежных информационных систем, а российских 

информационных систем. До сих пор не работает эффективно реестр 

российских информационных систем, он не легитимизирован и так 

далее. Достаточно много проблем, идет задержка с этим вопросом, и 

не рассматриваются российские информационные системы, нет 

генерального конструктора у нас, по сути дела, по системе 

управления государственными услугами для юридических лиц, для 

населения и для управления государством в целом. 

Кроме того, мне бы хотелось обратить внимание Сергея 

Николаевича Рябухина и всех наших коллег на вопросы уже 

государственной безопасности в связи с решением Центрального 

банка перехода на отчетность XBRL. Мы предлагали, и я лично – 
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автор статьи и записки в Государственную Думу, и я готова 

продублировать это все в Совет Федерации и в Ассоциацию 

региональных банков господину Аксакову, и в Центральный банк 

мои обращения были, и они заслушивались на уровне и зампредов 

Центрального банка, и на уровне специалистов. Я обращаю ваше 

внимание, что ряд доводов были приняты специалистами как 

существенные. 

аб 

Обращаем ваше внимание, у нас и так достаточно большой 

была проблема и с платежными системами, и со СВИФТами, в связи 

с возможными санкциями и отключением нас, и вот нас держат в 

такой достаточно сложной ситуации. Если мы предполагаем 

переходить на американский стандарт, который совершенно… 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Марина Николаевна, сколько времени Вам еще? 

М.Н. ХОХЛОВА 

Вы знаете, это последний вопрос, седьмой, на котором я бы 

хотела остановиться.  

У меня подготовлена развернутая справка "XBRL, мифы и 

реальность", и я готова предоставить, но обращаю ваше внимание, 

применение XBRL-форматов на западных продуктах в Центральном 

банке Российской Федерации и вообще во всей кредитной системе, 

как и не в финансовых организациях, несомненно, будет 

существенным риском, угрозой и вызовом для дальнейшей жизни 

всего финансового рынка Российской Федерации. Я все сказала.  

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо, Марина Николаевна.  

Я так понимаю, это было выступление. Хотите 

прокомментировать? 
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Ольга Александровна. 

О.А. ГОНЧАРОВА 

Я, поскольку ссылаются… Мы встречались с Центральным 

банком, причем на уровне первых зампредов, и выслушивали 

коллегу с комментарием по поводу XBRL, мы вообще в принципе 

перед тем, чтобы что-то внедрять, как правило, проводим 

масштабные пилотные исследования, для того чтобы принять 

взвешенное решение – стоит ли пилотировать ту или иную 

технологию, потому что это может нести последствия для участников 

финансового рынка. Но я не могу не прокомментировать. Я, 

конечно, очень рада, что коллега написала статью " XBRL, мифы и 

реальность", но против этой статьи стоит мировое сообщество, все 

страны "Большой двадцатки", все страны БРИКС и в принципе 

порядка 100 развитых стран, которые имплементировали эту 

технологию – технологию, тесно завязанную на международных 

стандартах финансовой отчетности, все страны, которые 

имплементировали международные стандарты финансовой 

отчетности, я обращаю внимание, что Российская Федерация тоже 

стоит в их числе, Минфин разработал эти стандарты, отчетность на 

которых сдается компании, они так или иначе имплементируют 

XBRL. Просто я бы призывала… 

М.Н. ХОХЛОВА 

(Говорит не в микрофон. Плохо слышно.) Вы знаете, это ложная 

информация, и США имеют проблемы… 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Марина Николаевна, я прошу не мешать выступать. 

О.А. ГОНЧАРОВА 

Я не собираюсь в такой риторике продолжать наш диалог. 

Хочу просто обратить внимание, что любые факты должны быть 
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взвешены. В принципе вся информация доступна на сайте Банка 

России, мы сотрудничаем с правительствами и центральными 

банками ведущих стран "Большой двадцатки" и развитых стран, 

ездили с рабочими визитами и в Китай, и в Голландию. И поэтому 

призываю все-таки и банковское сообщество, и федеральные 

министерства и ведомства обращать внимание на проверенную 

информацию и профессиональную. Спасибо. 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо, Ольга Александровна. 

Я бы хотел для комментария предоставить слово Татьяне 

Павловне Игнатьевой, а затем Козыреву Алексею Олеговичу. 

Т.П. ИГНАТЬЕВА 

Я в одной части буквально сделаю небольшое замечание. 

Марина Николаевна, наверное, в курсе. Наша автоматизированная 

информационная система построена на базе свободного ПО, 

разработки у нас не импортные, мы с импортозамещением работаем. 

И …(неразборчиво), как вы знаете, зарегистрирован в алгоритме 

программ, мы на сегодняшний день практически завершим, 

наверное, процентов на 70 перевод всех наших подразделений, 

работающих с программными продуктами, на этот ресурс.  

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо. 

Алексей Олегович.  

М.Н. ХОХЛОВА 

Просто ПО не решает вопросы безопасности.  

Т.П. ИГНАТЬЕВА 

У нас прошел сертификацию полностью программный 

продукт, в том числе и на стандарты безопасности, поэтому я думаю, 

что те вопросы, которые относятся к сфере информационной 
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безопасности и стандартизированы в Российской Федерации, у нас 

обеспечены.  

А.О. КОЗЫРЕВ 

Я бы хотел сказать тоже, что, безусловно, все 

информационные системы сертифицируются и аттестовываются на 

соответствие требованиям информационной безопасности. В 

инфраструктуре электронного правительства третья версия СМЭВ, о 

которой сегодня говорили, реализована на базе технологий Apache 

ActiveMQ – это свободное программное обеспечение. База данных у 

нас в прошлом году мигрировала на постгрес, в этом году мы 

миграцию полностью завершаем, что позволит нам отказаться от 

Oracle-технологий в наших системах.  

мв 

Поэтому импортозамещение и информационная безопасность 

это то, что у нас всегда на повестке стоит. Мы просто об этом 

сегодня не говорили, потому что тема была другая у совещания.  

Что касается архитектуры и координации действий органов 

власти, направленных на создание электронных сервисов, то сегодня 

тоже об этом говорилось. И с Центральным банком, и с ведомствами, 

которые здесь присутствуют, с Федеральной миграционной службой, 

Федеральной службой судебных приставов, со всеми ведомствами, 

которые участвуют в электронном взаимодействии, у нас постоянно 

идет конструктивный диалог. Существуют законы, которые 

регулируют инфраструктуру "электронного правительства"; акты 

Правительства, которые определяют состав инфраструктуры 

"электронного правительства"; коллегиальные органы, на которых 

происходит координация действий конкретных органов власти – это 

правительственная Комиссия по применению информационных 

технологий для улучшения качества жизни и условий ведения 
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предпринимательской деятельности, которую возглавляет 

Председатель Правительства Дмитрий Анатольевич Медведев. У этой 

правительственной комиссии есть пять подкомиссий отраслевых, в 

состав которых входят представители ведомств. На этих 

подкомиссиях обсуждаются в том числе и архитектурные вопросы по 

созданию и развитию информационных систем, существуют акты 

Правительства, которые определяют порядок координации расходов 

на информатизацию, которые осуществляют федеральные органы 

власти, и в рамках координации расходов на информатизацию в том 

числе рассматриваются архитектурные вопросы, связанные с 

созданием той или иной функциональности в той или иной 

информационной системе. 

Когда мы говорим о том, что существуют различные личные 

кабинеты, различные способы получения тех или иных услуг, то 

прежде всего это делается для того, чтобы гражданам было удобно. 

Когда вы получаете информацию в Интернете, вы тоже не получаете 

ее на одном сайте. Вы за новостями ходите на новостной сайт, за 

поиском ходите на поисковик. И даже если и то, и другое в Яндексе, 

тем не менее это две разные площадки. У нас в государство 

происходит примерно то же самое. Есть централизованные сервисы. 

Если удобно, мы их централизуем.  Есть специализированные, такие 

как, например, "личный кабинет налогоплательщика" это довольно 

специальная среда, в которой налогоплательщик работает с 

конкретными объектами налогообложения, конкретными 

начислениями. Мне кажется, что здесь никакого противоречия не 

существует. Главное, чтобы у гражданина была единая электронная 

идентификация, аутентификация, чтобы эта электронная 

идентификация, аутентификация обеспечивала интероперабильность 

во всех информационных системах, желательно, чтобы она работала 
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не только в государственных системах, но и в системах 

коммерческого сектора, например, в банковских информационных 

системах.  

В основе этой интероперабильной идентификация должна 

лежать электронная подпись. И это сейчас уже реализовано. 

Сервисы, которые доступны гражданам при помощи такой 

электронной идентификации, аутентификации должны быть 

безусловно с точки зрения информационной безопасности 

привязаны к различным градациям надежности идентификации, 

аутентификации. Есть упрощенные способы проведения 

идентификации, аутентификации, есть более усиленные. 

Соответственно регулируя предоставление сервиса в зависимости от 

уровни идентификации, мы можем выстроить такую витрину для 

гражданина, которая при помощи различных средств (и мобильных 

устройств, и компьютеров настольных) будет удобно использовать в 

различных жизненных ситуациях. На это направлена та политика по 

развитию электронного правительства, которая сейчас 

осуществляется Министерством связи.  

Поэтому мы вас приглашаем к конструктивному диалогу. Если 

у вас есть какие-то конкретные предложения, пожалуйста, пришлите. 

Мы внимательно рассмотрим. Я просто не видел ваших 

предложений. Давайте конкретно по электронному… (Оживление в 

зале.)  

________ 

(Говорит не в микрофон. Плохо слышно.)… мы на бумаге 

получили ответ.  

А.О. КОЗЫРЕВ 

Пришлите на мое имя. Я внимательно изучу.  

М.М. УЛЬБАШЕВ 
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Спасибо, Алексей Олегович.  

Вопросы? Представляетесь. 

Н.В. ЗУБАРЕВА 

Зубарева Нина Вячеславовна, "Кредит Европа банк". 

Я гораздо более простые вопросы, короткие к службе 

судебных приставов. 

У Вас прозвучало, что электронный документ полностью 

заменяет бумажный и может не быть бумажного документа. Это на 

тему, почему шесть банков, а не 125 тысяч. То есть если банк 

заключает договор об этом электронном документообороте, то он не 

получает бумажный дубликат никогда. Либо задача банка состоит в 

том, чтобы не только вовремя успеть распознать 

квалифицированную подпись, ее проверить и исполнить документ, 

но еще и поймать бумагу, и поймать ту информацию, что ты его уже 

исполнил.  

мг 

То есть это исключено, то есть не то, что может быть, а 

получает банк только электронные документы со всех просторов 

Российской Федерации. 

Т.П. ИГНАТЬЕВА 

Поняла Ваш вопрос. Только Вы попутали две вещи. Если 

подписано соглашение об электронном документообороте в сфере 

исполнительного производства по направлению запросов, ответов и 

по исполнению постановлений, то, раз у вас все пройдет нормально, 

исключается полностью бумажный документооборот. К вам 

документы, такие как постановления об аресте, постановления об 

обращении взыскания на денежные средства, находящиеся на счетах, 

идут исключительно в электронном виде, юридически значимые 

электронные документы. 
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Н.В. ЗУБАРЕВА 

Но ключевое слово – "исключительно"? Я просто слышала из 

практики, те, которые подписали, что есть дубль, и даже 

Федеральная служба судебных приставов говорит, что я могу и так, и 

так.  

Т.П. ИГНАТЬЕВА 

Да. Я Вам сейчас объясню, когда это бывает. Это тогда, когда 

Вы вовремя не отвечаете на запросы либо их не обрабатываете либо 

нет никакой информации о Вашем получении. В этом случае 

делается бумажный дубль и несется, грубо говоря, в банк, и потом 

банк хватается за голову, почему у меня четыре постановления 

судебных приставов (я с Вами полностью согласна). Мы с каждым 

банком, кстати, при наличии таких проблем решаем их в 

конкретном правовом режиме. Если, например, со Сбербанком это 

режим регионального взаимодействия – ну у них такая архитектура в 

банке на сегодняшний день, – и решаем в конкретном регионе 

конкретную проблему, то с "ВТБ", например, эти вопросы решаются 

уже централизовано, если такое имеет место быть. Но вообще-то 

бывает тогда, когда вовремя не отвечают на запросы либо по каким-

то причинам мы не получаем ответа от кредитной организации. 

Например, нет уведомления о доставке о получении этого 

электронного документа. 

Н.В. ЗУБАРЕВА 

О`кей. И это в договоре написано? 

Т.П. ИГНАТЬЕВА 

Договора у нас нет, мы не можем такого рода договоры… Это 

соглашение. 

Н.В. ЗУБАРЕВА 

Ну соглашение. Это все равно договор.  
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Т.П. ИГНАТЬЕВА 

У нас типовое соглашение с банками опубликовано на нашем 

сайте. Пожалуйста, там всё посмотрите. 

Н.В. ЗУБАРЕВА 

Скорее нет, чем есть, но по жизни это просто 

исключительный способ. 

И второй вопрос к налоговому органу. Практическая 

реализация информации в электронном виде сейчас на сайте 

налогового органа выглядит следующим образом, что есть такая база 

или, скажем, вход в базу, которая называется "проверь своего 

контрагента", там, например, светится, что единый государственный 

регистрационный номер присвоен уже действию по изменению 

устава, не связанному с изменением учредителей и так далее. А если 

вы выгрузите в этот же момент времени выписку из ЕГРЮЛ, скажем, 

с картинкой электронной подписи, то там не будет этой 

информации. То есть с точки зрения электронного документа, 

который должен быть документом, это означает что? Что если я 

выгружу просто из ЕГРЮЛ эти данные и проверю при помощи ПО 

на электронную подпись, мне выдаст результат, что документ 

недействителен, потому что висит картинка, там написано 

"электронная подпись", сейчас вроде как бы без представителя же 

госоргана подпись, просто налоговый орган подписал документ, и 

картинка говорит именно об этом. Но я же вижу, что она 

недостоверна, потому что единый государственный номер уже 

присвоен другой записи, которой нет в этой субстанции, которая 

называется выписка. 

Т.П. ИГНАТЬЕВА 

Да, Вы говорите о той проблеме, которая была у нас в январе 

этого года и которую сейчас мы уже устранили. Действительно, у нас 
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в связи с внедрением определенных новых программных продуктов 

был момент в январе, когда действительно у нас произошла 

раскоординация, рассогласование единой базы ЕГРН, ЕГРЮЛ и 

ЕГРИП с теми сведениями, которые мы выгружали в СМЭВ и 

представляли на сайте. Было время, на это был январь, сейчас все 

эти вопросы устранены, и если сейчас такое случается, то это 

единичные случаи технологического плана, которые мы 

рассматриваем по заявлению, соответственно, от юридических лиц и 

всех их тут же правим. Но как бы массово это была в январе 

проблема, сейчас ее нет, мы устранили.  

ек 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо, Татьяна Владимировна. 

Н.В. ЗУБАРЕВА 

И третий вопрос все-таки Центральному банку. Я правильно 

понимаю, я просто не айтишник, тут немножко слаба, когда 

сертификат Центральный банк выдает для целей коммуникации с 

банками, в нем нет указания на конкретного представителя, что 

вообще-то требуется по закону об электронной подписи для 

юридического лица. В связи с этим у меня вопрос. Мне кто-то из 

ЦБ говорил, что мы специально не используем термин, потому что 

юристы так сказали, "электронная подпись", а используем "код 

аутентификации". Какая разница, какой термин используется? 

Потому что я точно знаю, что в сертификате, вообще говоря, есть 

признак его индивидуальности. Для госоргана написано прямо в 

законе, что может не быть указания на конкретное физическое лицо. 

Но для юрлица это же невозможно? Просто интересно, как самый 

мощный регулятор в нашей стране?.. 

____________ 
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Не совсем поняла, честно говоря, Ваш вопрос, потому что, 

наверное, Вы не айтишник. Давайте потом обсудим. 

Н.В. ЗУБАРЕВА 

Хорошо. Тогда мы индивидуально обсудим, если можно. 

спасибо. 

А.В. ЕМЕЛИН(?) 

Я попробую ответить. У нас электронные подписи выдаются 

юридическим лицам и физическим лицам. В электронной подписи 

есть действительно сертификат, содержащий сведения. Когда речь 

идет об электронной подписи юридического лица, в сертификат, в 

сведения, записываются данные о юридическом лице, в том числе 

данные о физическом лице, которые от имени юридического лица 

имеют этой правой пользоваться. 

Н.В. ЗУБАРЕВА 

100-процентно, да. 

А.В. ЕМЕЛИН(?) 

Если эта подпись квалифицированная, выдается 

удостоверяющим центром, аккредитованным при Минсвязи, то эти 

поля должны быть заполнены. Если Центральный банк выдает 

электронные подписи неквалифицированные (это в принципе 

разрешается делать), то состав данных в сертификате может быть 

другим. 

Поэтому, если Центральный банк не против, мы бы, конечно, 

тоже поддержали выдачу квалифицированных электронных подписей 

для организации электронного взаимодействия. 

Н.В. ЗУБАРЕВА 

Нет-нет, там требования на самом деле и для такой, и для… Я 

понимаю, что это не аккредитационный центр ЦБ, исключительно 
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по договору это делается, это очевидно достаточно. Но требования 

одинаковые. 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Нина Вячеславовна, я Вас прошу. Мы уже много… Отдельно 

можно обратиться уже в письменном виде. 

Вопрос? 

А.О. ФЕДОРЕЦ 

Я как раз являюсь технологическим партнером Национального 

совета финансового рынка. Большое спасибо, что такое совещание 

организовано. Мы с банковской стороны подтверждаем, что все, о 

чем сегодня говорили, работает в банках, и будем стремиться к тому, 

чтобы все работало лучше. 

И как раз к теме нынешнего совещания, к тому, о чем Андрей 

Викторович вскользь сказал. У нас сейчас создается в ЕСИА единая 

система, которая позволит всем ведомствам аутентифицировать 

гражданина перекрестно. 

У нас есть проблема. Например, в ГИБДД у нас являются 

идентификаторами клиенты ГИБДД и МВД, это водительское 

удостоверение и номер свидетельства транспортного средства. О 

паспортах, ИНН и СНИЛСах ГИБДД не знает. ФССП также 

идентифицируется фамилией, именем, отчеством и датой рождения 

человека. А там сведений о паспортах и СНИЛСах очень мало, во 

всяком случае, в запросах о наличии счетов, которые поступают в 

банки, идентификация происходит именно по фамилии, имени, 

отчеству и дате рождения (не более того). 

Соответственно у налоговой службы это ИНН. И у других 

подразделений разная идентификация. Как раз использование ЕСИА 

в обязательном порядке ведомствами существенным образом 

улучшило бы проблему, например, взаимодействия платежного 
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характера, когда у нас в ГИС ГМП есть огромное количество 

начислений, которые нельзя запросить, потому что ГИС ГМП 

выкладывают свои начисления без того идентификатора, который 

известен. Понимаете? Вот проблема. И соответственно, если бы мы 

на какую-то подкомиссию вынесли совместное взаимодействие МВД 

в части ГИБДД, Казначейства, Минкомсвязи, как дирижера всего 

этого "операторства", Федеральной службы судебных приставов, мы 

бы существенным образом повысили собираемость денег, что сейчас 

в нынешних условиях очень важно, и улучшили бы для всех граждан 

возможности платежного характера, платежного взаимодействия с 

органами в том числе. 

тм 

Это, я считаю, очень важно как раз в контексте сегодняшнего 

совещания по идентификации. Спасибо. 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо.  

А.О. КОЗЫРЕВ 

В январе этого года вышел 13-й указ Президента о создании 

единого реестра сведений о гражданах. Сейчас обсуждается 

законопроект, в рамках которого предполагается определить, каким 

образом будет создан такой информационный ресурс, который будет 

содержать идентификатор гражданина, который потом можно будет 

связать со всеми остальными идентификаторами, используемыми в 

учетах разных ведомств. И, соответственно, на сегодняшний день мы 

при взаимодействии граждан с органами власти вынуждены 

использовать те идентификаторы, которыми пользуются ведомства в 

своих учетных системах, и обеспечиваем возможность в некоторых 

случаях связывания этих идентификаторов.  
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Когда будет существовать единый информационный ресурс, 

где сведения (персональные данные о гражданине) будут 

пронумерованы, мы сможем использовать этот номер сведений для 

того, чтобы в любой информационной системе качественно 

идентифицировать любого гражданина. То есть эта работа уже идет. 

Включайтесь в работу над законопроектом, который подготовило 

Министерство финансов. Он сейчас размещен на regulation.gov.ru. 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо. 

Я бы хотел предоставить слово Вам для вопроса. Мы уже 

исчерпали регламент. Затем предоставить слово для заключительного 

слова Сергею Николаевичу Рябухину. И на этом завершать нашу 

работу, если не будет настаивающих.  

Вам слово для вопроса. 

Г.А. МЕДВЕДЕВ 

Ассоциация региональных банков России.  

У меня вопрос вот в чем заключается. На самом деле те 

последние переговоры с Банком России, которые касаются вопросов 

контакта с Центральной избирательной комиссией, показывают, что 

на самом деле создание такого единого окна через Банк России для 

кредитных организаций было бы, наверное, разумной идеей. Почему? 

Потому что в данном случае все государственные структуры могли 

бы открыть шлюзы для ЦБ и этот регламент бы работал. И на самом 

деле это было бы хорошей идеей. Вопрос только в этом. 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо за предложение.  

О.А. ГОНЧАРОВА (?) 

Тут вопроса никакого нет. Мы ждали изменений федерального 

законодательства. Как я уже сказала, 8 февраля был принят 
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федеральный закон № 231, который как раз и акцентировал 

внимание на том, что Банк России имеет право и полномочия 

направлять информацию через свои личные кабинеты 

максимальный …(неразборчиво) процесс, получать ее в качестве 

запроса от Центральной избирательной комиссии и перенаправлять 

депозитарием кредитным организациям, вернее, реестродержателям 

для ее перепроверки. То есть сейчас два месяца дается на подготовку 

к этому технологически. И с 8 мая эта технология будет работать. 

Г.А. МЕДВЕДЕВ 

Я понимаю. Я имел в виду то, что еще и возможность такая, 

что когда гражданин придет в кредитную организацию, он может 

дать своего рода доверенность на то, чтобы можно запрашивать во 

всех информационных службах самой кредитной организации. Это 

бы тоже упростило проблему тем, что гражданин не бегал бы по 

различным источникам для того чтобы получать эту информацию и 

предоставлять ее в кредитное учреждение. 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо. 

Татьяна Владимировна, ФНС. 

Т.В. МАТВЕЕВА 

Буквально один комментарий. Я абсолютно согласна с 

коллегой, который сейчас выступал. Здесь важный момент, 

действительно, когда мы говорим и много у нас есть разговоров, в 

том числе с кредитными организациями, по поводу предоставления 

той или иной информации. Не только идентификационной, а 

например, встает вопрос для удобства получения услуг гражданином 

информации о его налоговых начислениях. Но здесь встает вопрос 

именно о том, что гражданин должен предоставить в налоговые 

органы свое волеизъявление, подписанное в соответствии с текущим 
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законодательством не чем-то, а усиленной квалифицированной 

подписью. А поскольку банки в своей основе с усиленной 

квалифицированной подписью не работают (не берусь это 

комментировать) и используют другие средства идентификации и 

аутентификации, то это практически основная коллизия по 

взаимодействию между федеральными органами исполнительной 

власти, которые работают и живут в рамках текущего 

законодательства, в том числе по требованиям ФСБ, ФСТЭК, и 

банковской системой. Это тоже один из тех вопросов, которые 

действительно требуют какого-то урегулирования.  

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо, Татьяна Владимировна. 

Короткий комментарий Алексея Олеговича.  

св 

А.О. КОЗЫРЕВ 

Я бы хотел добавить, что единая система идентификации и 

аутентификации, электронное правительство работает и с 

квалифицированной электронной подписью, с усиленной 

квалифицированной электронной подписью и с простой 

электронной подписью. Вопрос только в том, что 

квалифицированная электронная подпись пока не распространена, 

потому что она требует физического носителя, на котором она будет 

размещена. Банки большинству своих клиентов выдают чиповые 

банковские карты. Чип на этой карте можно использовать, для того 

чтобы разместить туда квалифицированную электронную подпись. 

После этого гражданину с такой банковской картой при помощи 

квалифицированной электронной подписи откроются все госуслуги, 

включая взаимодействие с Федеральной налоговой службой, в 
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рамках которого гражданин сможет и получать сведения о 

начисленных налогах, и оплачивать.  

Мы предложили бы, может быть, отдельно рассмотреть 

возможности для кредитных организаций в рамках действующего 

законодательства по электронной подписи выдавать своим клиентам 

электронную подпись на чипе пластиковой карточки банковской. 

Мы, со своей стороны, готовы поддержать любые бизнес-процессы, 

связанные с взаимодействиями с органами власти. Это подачи 

заявлений на перечисление пенсии на счет в банке, например, это 

получение различных сведений, которые при квалифицированной 

электронной подписи… Даже из единого государственного реестра 

прав на недвижимое имущество можно получать сведения, 

представлять, например, в кредитную организацию как 

подтверждение наличия собственности. Огромное количество 

возможностей открывается, если кредитные организации готовы 

будут электронную подпись размещать на чипе банковской карты. 

Т.В. МАТВЕЕВА 

Абсолютно поддерживаю. Там могут и регистрационные 

действия делаться, и прочие все вещи. То есть если мы находимся в 

правовом поле и мы говоримо электронно-цифровой подписи 

усиленной квалифицированной, то это открывает огромные 

возможности пользователям для получения юридически значимых 

государственных услуг. Все остальные сейчас виды подписей в 

соответствии с действующим законодательством не подходят для 

этого. 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо, Татьяна Владимировна. Очень интересный обмен 

мнениями. Буквально… 

А.В. ЕМЕЛИН 
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Одну секунду буквально, вот в продолжение мысли Алексея 

Олеговича. Дело в том, что у нас на протяжении последнего 

полугода ведется достаточно продолжительная дискуссия между 

Банком России и Минкомсвязи относительно того, что нужно банку, 

для того чтобы получить статус удостоверяющего центра. Вот мы до 

сих пор не можем разобраться, нужно банку при этом исправлять 

свой устав или не нужно. Хотя уже существует банк, который 

зарегистрирован в этом качестве без изменения устава, но почему-то 

это вызывает сейчас сложности. Это одно из препятствий 

совершенно, на мой взгляд, не очень содержательных, которые 

можно… 

С МЕСТА 

(Говорит не в микрофон. Не слышно.) 

А.В. ЕМЕЛИН 

Нет, нет, нет, так из-за этого встали все остальные. Все 

остальные ждут результата. Мы топчемся по кругу. Сейчас этот банк 

начнет вносить изменения в устав, потом все будут вынуждены это 

делать, это совершенно не решение. Давайте все-таки доведем до 

ума. 

А.О. КОЗЫРЕВ 

У нас такие исключения довольно часто возникают. Бывает, 

что, например, первое лицо банка не является гражданином 

Российской Федерации. 

А.В. ЕМЕЛИН 

Но решили же вопрос. 

А.О. КОЗЫРЕВ 

Поэтому надо просто двигаться дальше, не надо зацикливаться 

на одной какой-то проблеме, надо их проходить. 

А.В. ЕМЕЛИН 
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Так мы и хотим понять, как проходить-то. Вот следующий 

банк придет, ему что нужно будет делать? Вносить изменения или не 

вносить? 

А.О. КОЗЫРЕВ 

(Говорит не в микрофон. Не слышно.) 

А.В. ЕМЕЛИН 

Нет, тут должен быть принцип, на мой взгляд. 

Мухарбий Магомедович, есть позволите, для протокола, чтобы 

под резолюцию, есть еще две теме, которые, на наш взгляд, 

целесообразно было бы отметить. Это, во-первых, попросить все 

федеральные органы исполнительной власти при изменении своих 

сервисов предварительно уведомлять кредитные организации, 

которые с ними находятся во взаимодействии, потому что есть очень 

серьезная проблема с появлением новых сервисов. Вот, например, 

пенсионный фонд с нами согласовывал каждое изменение выписки, 

мы все об этом знали. Банки могли высказаться, могли 

интегрировать этот сервис быстро, и все работает нормально. 

Многие ФОИВы этим себя пока не обременяют. Сначала вносятся 

изменения, потом об этом узнают.  

И второй вопрос, связанный тоже с идентификационными 

процедурами, касается возможности аутентификации пользователя 

мобильного телефона. На сегодняшний день нет системы, хотя 

предусмотрено упрощенной аутентификацией получение 

абонентского номера. Удостовериться, что этот номер принадлежит 

конкретному лицу, невозможно. А это важно не только для 

идентификации, но и для избежания обременения лиц, которые не 

брали, например, кредит взаимодействием с коллекторами. Это 

важно для защиты их платежных операций. Есть конкретный 

законопроект, он сейчас находится на рассмотрении членов 
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Государственной Думы и Совета Федерации. Мы бы просили Сергея 

Николаевича тоже в итоговой резолюции этот вопрос отразить. 

Спасибо. 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо, Андрей Викторович. 

Сейчас я предоставляю слово для заключительного слова 

Сергею Николаевичу Рябухину, председателю Комитета по бюджету 

и финансовым рынкам. 

С.Н. РЯБУХИН 

Спасибо. 

Добрый день! Вот тема, которая сегодня во главе нашего 

сегодняшнего "круглого стола", настолько важна… Государственный 

электронный сервис – это, по сути, мегазадача, которая определяет 

современное лицо государства, любого государства.  

св 

И накладка… множество мероприятий мне не позволили в 

первой части поучаствовать, но даже вторая часть, обсуждение, 

дискуссия, показала, насколько много уже сделано, но еще и много 

предстоит сделать. И, конечно, Правительство, инициировавшее вот 

такую мегазадачу для себя… Я думаю, это полезно будет, а здесь 

закоперщиком является в лице Минкомсвязи… Как раз 

Правительство заинтересовано в этом вместе с мегарегулятором – 

Центральным банком. Конечно, вопрос качества, доступности, 

надежности, ну и безопасности, о чем здесь много говорилось, здесь 

вопрос архитектуры, технологий, сопряженности функциональных 

задач, которых в государственных сервисах сейчас очень много.  

Я буквально сам недавно столкнулся с неурегулированностью 

здесь вопроса, поэтому, Олег Олегович, здесь справедливо звучат эти 

вопросы. Вы должны координировать эти вещи. Например, мы в 
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прошлом году взяли на контроль вопрос контрафакции алкогольной 

продукции. Валентина Ивановна поручила, мы подключили 

экспертное сообщество, увидели, что около 200 млрд. рублей 

проходят мимо… то есть нелегальная алкогольная продукция 

проходит мимо бюджета. Потери консолидированного бюджета 

приблизительно 200 миллиардов. 

Мы были сторонниками того, что, собственно, и произошло. 

Сейчас Росалкогольрегулирование стало под эгидой Минфина, так 

же, как и таможня, Федеральная налоговая служба. И когда 

Силуанов меня пригласил на прошедшую совсем недавно на этой 

неделе коллегию, то я, посвященный как раз 

Росалкогольрегулированием и Федеральной таможенной службой… 

То мы при обсуждении программ электронного сопровождения этих 

задач, которые сейчас под эгидой Минфина, увидели, что, например, 

в этой Федеральная налоговая служба ушла вперед намного, 

старается догнать таможенная служба. И Росалкогольрегулирование, 

по-моему, где-то перпендикулярно уходит от этого. Там настолько 

они рассогласованные… Другой абсолютно и набор задач, и 

функционал, и так далее. И даже вот в этой части, казалось бы, в 

одном министерстве, в одном ведомстве у Казначейства – своя 

программа, у Федеральной налоговой службы… И поэтому здесь 

абсолютно согласнее, здесь должна быть очень жесткая координация 

со стороны Правительства в лице Минкомсвязи.  

И очень важно, что Министр финансов, Силуанов Антон 

Германович, это почувствовал, в докладах он дал соответствующее 

поручение, поддержал нашу позицию по ряду моментов, с которыми 

я выступал. Это вот в рамках одного министерства, но, вообще 

говоря, набор функциональных задач очень большой, и набор 

сервиса будет прирастать, архитектура будет меняться. Поэтому здесь 
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настолько важно… Мы не просто для галочки собрались здесь. Вы 

понимаете, что мы взяли это под парламентский контроль. В этой 

связи я хочу сказать о том, что мы берем неделю, для того чтобы 

выработать рекомендации, эти рекомендации мы, наверное, через 

неделю вынесем на заседание комитета. Журавлёв Николай 

Андреевич сейчас срочно выехал в Минэкономразвития, сейчас там 

проходит совещание тоже по нашей инициативе. Но мы успеем либо 

не к очередному заседанию комитета, которое будет у нас, я так 

понимаю, 21-го, да? Если не успеваем, то тогда на 29-е. Я к 

руководителю аппарата сейчас обращаюсь. 

Поэтому у меня просьба: кто не успел высказать или кто 

настаивает на том, чтобы какая-то мысль, или идея, или 

формулировка была в рекомендации занесена, я прошу включиться. 

Юлия Васильевна Проскурякова – руководитель аппарата, можно 

обращаться. И на заседании комитета, где мы будем уже 

окончательную редакцию рекомендаций утверждать, я прошу, если у 

кого есть желание… У нас в режиме открытого заседания проходят 

комитеты, поэтому я приглашаю на это заседание.  

Ну и всем хочу сказать большое спасибо за то, что 

откликнулись, приняли участие в этом "круглом столе", и удачи вам 

пожелаю.  

Спасибо. 

М.М. УЛЬБАШЕВ 

Спасибо. Всего доброго. 

 

                                __________ 

  


